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НЕВЫУЧЕННЫЙ 
УРОК
Оказывается, самые бесправные 
граждане  у нас - это полицейские. 
Не надо хохотать: достаточно заглянуть 
в новую версию закона «О полиции» и 
будет совсем не смешно. Хотя бумагу 
писали в МВД, а вносило в Госдуму 
правительство. 

Вопросов к документу возникло мно-
го. Действительно, а каких прав нынче не 
хватает блюстителям порядка?

Документ позволит им блокировать, 
оцеплять территории, помещения, жи-
лые объекты. По неким «служебным со-
ображениям». Позволит входить или про-
никать на земельные участки, в жилые 
дома и другие помещения, принадлежа-
щие частным владельцам. Принцип «мой 
дом - моя крепость» уничтожается окон-
чательно, пусть им на Западе балуются. 
Разрешено будет вскрывать автомобили 
и проникать в них для спасения жизни 
граждан, обеспечения их безопасности. 
Хотя сами граждане могут находиться за 
тридевять земель. 

А стрелять на поражение теперь раз-
решат уже не только если преступник до-
стал оружие или приблизился к сотрудни-
ку, но и за «иные действия, позволяющие 
расценивать их как угрозу». Угрозой вдруг 
покажется косой взгляд, недоброе слово... 
И уже можно стрелять?!

По мнению экспертов, сегодня по-
лиция и без того обладает максимально 
широкими правами и новый законо-
проект избыточен. «При наделении до-
полнительными правами возникает со-
блазн ими воспользоваться, - утверждает 
руководитель аналитического центра 
«Политген» Ярослав Игнатовский. - Не-
обходимы четкие механизмы контроля 
со стороны как других правоохранитель-
ных структур, так и гражданского обще-
ства. Иначе мы столкнемся с проблемой 
регулярного превышения...»

Лаврентий Павлов

граждан России считают серьезной проблемой для страны большой разрыв 
между богатыми и бедными - к такому выводу пришли аналитики исследо-
вательского холдинга GlobalNR и «Ромира» в результате международного 
социологического опроса. По этому показателю РФ опередили Индия (86%) 
и Бразилия (85%). А на тот же вопрос в США утвердительно ответили 65% 
респондентов.

84%
ЦИФРА НЕДЕЛИ

БЕЛЫЙ КРЕСТ НЕ «ЗАЩИТА ОТ ДУРАКА»

Странные дела творятся в Госдуме. Депутаты заметили на пиджаках 
у коллег значки с белым крестом на черном фоне и заподозрили неладное. 
Но санитаров вызывать не пришлось. 

Палату успокоил спикер Вя-
чеслав Володин: «Подсказывают, 
что это какие-то специальные 
устройства, которые отпугивают 
вирус». Во как! Пока мировая на-
ука мучается, народные избран-
ники нашли средство! 

Пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков признался, что 
пытался защититься белым кре-
стом. Правда, вирус его все равно 
достал, но непонятно - то ли когда 
чиновник пришпилил значок, то 
ли из-за того, что его снял.

Давно сказано: «Сон разума 
рождает чудовищ».

Проблемы у наших чиновников 
нарастают. Вирус виной или без-
надега в экономике, или засиде-
лись люди в теплых креслах. 

Президенту при общении с гу-
бернаторами и министрами при-
шлось чуть ли не кулаком стучать 
по столу, чтобы те выполнили рас-
поряжение о надбавках медикам, 
работающим с коронавирусными 
больными. Вместо 50-80 тысяч им 
выдавали по 300-400 рублей! «Я 

назвал конкретные цифры этих 
выплат, не за время, пять - десять 
минут или два часа, а за факт ра-
боты, - возмущался В. Путин. - Я 
что, поручал часы считать?!»

В Следственном комитете ста-
ли готовить дело о саботаже.

Но выяснилось, что в поста-
новлении правительства указа-
но: установить «размер выпла-
ты стимулирующего характера 
в соответствии с занимаемой 
должностью за фактически от-
работанное время»! Додумался 
кто-то совсем безбашенный! 
Главврачей обязали считать ми-
нуты, иначе им грозит статья УК 
за незаконное использование 
госсредств.

Кого обвинять в саботаже?!
Серьезные инженерные систе-

мы всегда предусматривают меха-
низм «защиты от дурака». Или ап-
парат правительства не относится 
к серьезным системам?

Бюрократия погрузилась в 
хаос пандемии и поражена отча-
янием и беспомощностью перед 
неизвестным злом. Но именно в 
такие моменты и выявляется, кто 
из командиров чего стоит. Судя 
по происходящему в стране, стои-
мость эта стремится к нулю. Чи-
новников парализует ментальный 
кризис.

Эпидемия рано или поздно 
сдохнет. А кто будет руководить 
возрождением экономики и оздо-
ровлением общества? Эти?!

Или появятся новые люди?
Алексей Воробьев

Большинство экспертов 
готовы были разра зиться 
аплодисментами. Наконец-
то финансовые власти ре-
шили послушать умных 
людей: увеличить оборот-
ные средства в экономике, 
стимулировать инвестиции, 
поддержать деньгами рез-
ко обедневших на каранти-
не граждан! Но закричать 
«ура» аналитики не успели.

Поскольку Эльвира 
Сахипзадовна поспеши-
ла уточнить, что полтора 
триллиона уйдут по другому 

адресу. А именно в банков-
ский сектор.

Восторги рухнули. Из 
вирусного тумана зловеще 
выплыл синдром дежавю 
- особого психического со-
стояния, при котором чело-
век или общество ощуща-
ют, что нечто подобное уже 
было прежде и не принесло 
ничего хорошего. 

Увы, затея руководства 
ЦБ возвращает нас в кри-
зис 2008-го, когда обвал фи-
нансовых рынков на Западе 
принес большие проблемы 

и в Россию. Наше прави-
тельство задергалось в па-
нических судорогах и вместо 
поддержки реального про-
изводства и потребитель-
ского спроса закачало более 
триллиона рублей в отече-
ственные банки. Там, мол, 
лучше знают, как распоря-
диться народными деньгами.

Банкиры распорядились: 
полученные на халяву день-
ги бросили на валютный 
рынок, где международные 
спекулянты запустили ме-
ханизм девальвации россий-

ской валюты. Доллар бы-
стро подорожал примерно 
с 30 рублей до 45 целковых. 
Рубль же валился в штопор - 
в 2014-м за один зеленый да-
вали уже до 75 деревянных.

Результатами стали удо-
рожание импорта, рост цен 
и падение доходов населе-
ния, стремительное бегство 
капитала из РФ. Все радости 
в одном флаконе. И вот ЦБ 
наступает на те же грабли! С 
чего его туда понесло?!

На недавнем совещании с 
президентом Эльвира Наби-
уллина клялась, что запасы 
капитала у банков составля-
ют 5 трлн рублей и устойчи-
вое положение позволяет им 
предоставлять кредитные 
каникулы попавшим в труд-
ную ситуацию заемщикам. 
А первый вице-премьер Ан-
дрей Белоусов подчеркнул, 
что «этот сектор не отно-
сится к числу пострадавших, 
в первом квартале чистая 
прибыль банков составила 

528 млрд рублей»! То есть у 
банков сегодня уйма денег! 
Тогда зачем им добавлять 
еще полтора триллиона? 
Опять на поддержку валют-
ных спекулянтов?!

Уже появились тревож-
ные выкладки аналитиков. 
«Рублю суждено пережить 
новый обвал по отноше-
нию к доллару и евро меся-
цев через пять-шесть» - это 
прогноз директора Центра 
исследования экономиче-
ской политики МГУ Олега 
Буклемишева. Его мнение 
разделяют многие: против 
рубля играют мощные ры-
ночные факторы, поэтому 
даже ЦБ и Минфин вряд ли 
смогут их нейтрализовать. 
Или они тоже эти факторы?

Судя по их реальным ша-
гам, воспоминания о трил-
лионной валютной опера-
ции 2008-го греют душу 
тамошних финансовых на-
чальников. И их карманы.

Павел Максимов

ДЕЖАВЮ-2008
Глава Центробанка Эльвира Набиуллина 
сообщила, что ее ведомство в мае 
включает новый механизм денежных 
вливаний в финансовый сектор 
экономики. Намечено, мол, включить 
печатный станок и провести эмиссию в 
размере 1,5 трлн рублей.
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«Северный поток - 2» те-
ряет поддержку главного 
союзника в Европе и не 
сможет использоваться 
на полную мощность.

Ф е д е р а л ь н о е  с е т е -
вое агентство Германии 
(Bundesnetzagentur, BNetzA) 
отказалось удовлетворить 
ходатайство компании Nord 
Stream 2 AG о выводе газо-
провода «Северный поток - 
2» из-под действия ограниче-
ний, установленных газовой 
директивой ЕС.

Свое решение в BNetzA 
объяснили несоответстви-
ем запроса компании Nord 
Stream 2 AG действующим 
нормативам. Согласно им, на 
освобождение от ограниче-
ний могут претендовать лишь 
газопроводы, строительство 
которых было завершено до 
23 мая 2019 года. В случае с 
«Северным потоком - 2» это 
требование не выполнено.

Это означает, что Газпром 
сможет использовать только 

половину мощности «Север-
ного потока - 2» для прокач-
ки газа, а вторая часть трубы 
будет просто простаивать. 
Это ухудшает экономику 
проекта и как минимум вдвое 
удлиняет срок окупаемости.

Многие эксперты полага-
ют, что это политическое ре-
шение ЕС и оно направлено 
против России.

Председатель комитета 
Европарламента по промыш-

ленности, исследованиям и 
энергетике Ежи Бузек от-
крыто говорит: «Это конец 
эры монополии на европей-
ском газовом рынке - моно-
полии, которая либо угро-
жает повышенными ценами, 
либо просто перекрытием 
крана».

Теперь поставщиком и 
оператором газа не может 
выступать одна и та же ком-
пания, к трубе должен быть 

обеспечен доступ третьих 
сторон.

Будет ли достроен «Север-
ный поток - 2»?

Константин Симонов, гене-
ральный директор Фонда на-
циональной энергетической 
безопасности, проректор Фи-
нансового университета при 
правительстве России:

- США требуют от евро-
пейцев выполнять их уста-
новки в сфере энергетиче-

ской политики. Хотя сейчас 
ситуация поменялась, потому 
что Европа стала более моза-
ичной.

Шведы сказали американ-
цам, что они бы и рады за-
блокировать «Северный по-
ток - 2», но никаких правовых 
оснований для этого не видят. 

Они не имеют права отка-
зать в прохождении транс-
портного средства, каким и 
является труба.

Поэтому-то и возникла 
идея с третьим энергопа-
кетом. США вернули санк-
ции против швейцарского 
энергоподрядчика. Аме-

риканцы решили, что надо 
создать трудности, тут же 
началась жесткая борьба. В 
итоге немецкий парламент 
проголосовал за исключение 
немецкого пакета из энерго-
пакета. Если строительство 
этой трубы не будет закон-
чено к концу октября ны-
нешнего года, мы понесем 
большие убытки.

Записал и подготовил 
Андрей Князев

С 15 мая в Москве началось массовое тестирова-
ние на антитела к COVID-19. Тем, у кого есть анти-
тела, выдадут «иммунный паспорт» и разрешат 
выходить на работу.

Как будет 
проходить

Каждые три дня на бес-
платную сдачу анализа пла-
нируется приглашать около 
70 тысяч жителей, затем эта 
цифра будет расти.

«В Москве появилась тех-
ническая возможность нарас-
тить ИФА-диагностику до 100 
тысяч диагнозов в сутки. В 
последующем у нас появится 
возможность нарастить ее до 
200 тысяч. Это просто гигант-
ский объем», - рассказал мэр 
Сергей Собянин.

Пока программа только 
набирает обороты. Тестиро-
вание проводят на базе 30 го-
родских поликлиник. В день 
по всей Москве пока тести-
руют всего 2 тысячи человек.

Большинству горожан при-
глашение приходит на элек-
тронную почту или 
СМС-сообщением. 
Кто именно войдет 
в число избранных, 
угадать сложно - вы-
борка проходит про-
извольно. Ни возраст, 
ни пол, ни профессия 
на результат не вли-
яют. Кстати, каждый 
житель города может 
спокойно отказаться 
от тестирования.

Сама процедура 
занимает несколько 
минут: пациенту надо 
всего лишь сдать 
кровь из вены.

Откуда ноги 
растут

Массовые тестирова-
ния на антитела начали 
проводить в странах Ев-
росоюза еще в середине 
апреля. Ожидалось, что 
тесты покажут точное 
количество перебо-
левших и на этом ос-
новании можно будет 
определить наиболее 
оптимальные сроки от-
мены карантина.

Однако вскоре вы-
яснилось, что в отношении 
таких глобальных целей 
результативность данных 
исследований стремится к 
нулю. Во-первых, весьма ус-
ловна достоверность резуль-
тата. Так, западные ученые 
выяснили, что большинство 
тестов попросту путают 

антитела к коронавирусу с 
антителами к четырем видам 
коронавируса.

Причем величину погреш-
ности определить невозмож-
но, так как никто не может 
сказать достоверно, какой 
процент популяции перебо-
левает в бессимптомной фор-

ме и возможно ли 
такое течение бо-
лезни вообще. Во-
вторых, никто не 
знает, сколько не-
обходимо иметь 
переболевших со-
граждан для отме-
ны карантина.

По оценкам Со-
бянина, за месяц 
изоляции в Мо-
скве переболели 
коронавирусом 
всего лишь 2% го-
рожан! То есть при 
сохранении режи-
ма изоляции за год 

переболеют 24%, 
а чтобы вырабо-
тался коллектив-
ный иммунитет 
и оставшиеся 40 
миллионов смог-
ли спокойно вый-
ти из дома, режим 
изоляции необхо-
димо отменить по 
всей стране лишь 
в марте 2023 года. 
Что по определе-

нию невозможно, поэтому 
и массовое тестирование не 
имеет смысла.

И наконец, вы-
воды последних 
исследований, 
о п у б л и к о -
ванные в 
з а п а д н о й 
прессе в се-
редине мая, 
вообще сво-
дятся к тому, 
что настоя-
щий, истин-
ный иммунитет 
вырабатывается 
лишь у 7% перебо-
левших: в основном это 
люди пожилого возраста, 
которые переболели в тяже-
лой форме.

Легкое течение заболе-
вания было связано с при-
емом интерферонов, то есть 
организм при помощи им-
муномодуляторов и иммуно-

стимуляторов просто отбил 
вирус на ранней стадии, не 
дав ему развиться в полно-
ценную болезнь, и потому 
собственные антитела ор-
ганизм даже еще и не начал 
вырабатывать.

ВОЗ уже высказалась ка-
тегорически против выдачи 
«паспортов иммунитета». Из-
начально задумывалось, что 
люди, у которых будут об-
наружены в процессе массо-
вого тестирования какие-то 
«непонятно против чего ан-

титела», получат такие 
паспорта и смогут 

выйти на работу.
Теперь ВОЗ 

заявляет - и 
тесты не те, 
и антитела 
не такие, да 
и иммуни-
тета ника-
кого нет. 

Большин-
ство стран 

мира еще ме-
сяц назад высту-

пали за введение 
«паспортов иммунитета», 

однако в итоге вводить та-
кие паспорта начали только 
в Чили. Теперь от введения 
«иммунных паспортов» мно-
гие страны и вовсе решили 
отказаться.

Наталья Пуртова, 
Аделаида Сигида
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«СЕВЕРНЫЙ ПОТОК - 2»: 
большая война
или худой мир? Если Германия подчинится Аме-

рике и откажется от «Северного 
потока - 2», то она станет полно-
стью экономически зависимой 
от США. 

ЗАЧЕМ УСТРАИВАТЬ МАССОВУЮ 
ПРОВЕРКУ НА ИММУНИТЕТ?

Ряд коммерческих клиник делает экспресс-
тесты на антитела. Кровь для анализа берут из 
вены или из пальца, после чего наносят на тест-
систему с двумя полосками. Впрочем, такой 
тест можно провести и в домашних условиях, 
если купить тест по интернету и накапать на него 
кровь из пальца самостоятельно.

Во всем мире такие тесты ничего, кроме сме-
ха, не вызывают. Китайцы продают тест-полоски 
по одному доллару. Наши коммерсанты не мело-
чатся: за «кровокапанье» из пальца с вас сдерут в 
коммерческой клинике от 3 до 7,5 тысячи рублей. 
Результат проявится на тест-полоске уже через 
15 минут.

Второй способ - ИФА-тестирование. Этот ме-
тод стоит в московских коммерческих клиниках 
от 3,5 тысячи рублей и выше. Именно таким ме-
тодом обещают проводить массовое тестирова-
ние москвичей.

Руководство ВОЗ по корректировке мер в 
области общественного здравоохранения и со-
циальных мер для следующего этапа ответных 
мер COVID-19 от 24.04.2020:

«Некоторые правительства высказали предполо-
жение, что обнаружение антител к вирусу, вызыва-
ющему COVID-19, может служить основой для «па-
спорта иммунитета» или «сертификата без риска», 
который позволит отдельным лицам путешество-
вать или возвращаться на работу при условии, что 
они защищены от повторного заражения. 

В настоящее время нет никаких доказательств 
того, что люди, выздоровевшие от COVID-19 и име-
ющие антитела, защищены от второй инфекции. 
ВОЗ продолжает анализировать фактические дан-
ные о реакции антител на инфекцию SARS-CoV-2».
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«паспортов им

По оценкам 
эпидемиологов, 

чтобы в популяции вы-
работался коллективный 
иммунитет, индивидуаль-

ный иммунитет должен быть у 
70% популяции. То есть из 140 

миллионов россиян переболеть 
должны как минимум 100 мил-

лионов. Из них 700 тысяч 
должны умереть, под-

считали российские 
врачи. 
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Двадцать лет назад о 
нем мало кто слышал, но 
сегодня он распростра-
няется угрожающими 
темпами. Этот организм 
вытесняет планктон, вме-
сте с которым исчезает и 
рыболовство, поддержи-
вающее существование 
150 млн человек. По од-
ной из версий, данное яв-
ление - результат таяния 
ледников огромной гряды 
Гималайев.

Обычно в период хо-
лодного зимнего муссона 
ветры, дующие с гима-
лайских ледяных полей, 
охлаждают поверхность 
океанов, происходит пе-
ремешивание вод, что 
поддерживает жизнь фи-
топланктона, являющего-
ся главным питанием для 
рыб. Но с уходом ледни-
ков зимние ветры тепле-
ют и несут больше влаги. 
Место отмирающего фи-
топланктона заполняет 

зеленый хищник, кото-
рый способен выживать 
благодаря жгутикам - с их 
помощью он передвигает-
ся и захватывает пищу. 

При этом сама нокти-
люка почти не имеет вра-
гов - процесс фотосинтеза 
внутри нее осуществляют 
микроорганизмы-эндо-
симбионты, делающие ее 
несъедобной для рыб. Ею 
питаются только медузы 
и похожие на них сальпы.

В Омане опресни-
тельные предприятия 
постоянно вынуждены 
прекращать работу из-
за ноктилюки и скопищ 
медуз, забивающих филь-
тры. Ноктилюка атаку-
ет также нефтяные и 
газовые заводы. Иссле-
дователи чрезвычайно 
обеспокоены скоростью 
происходящих в водах 
Аравийского моря пере-
мен, кажущихся необра-
тимыми.

Материалы подготовил Николай Иванов

Океан позеленел

При Обаме его вице-пре-
зидент Джо Байден в тече-
ние четырех лет препят-
ствовал патрулированию 
американскими кораблями 
Южно-Китайского моря, 
чтобы не волновать Китай, 
который построил искус-
ственные острова и разме-
стил на них современное 
вооружение. Байден уверял 
всех, что Китай не представ-
ляет никакой угрозы для За-
пада в отличие от России.

Плодом возникшего сим-
биоза Запада и коммунисти-
ческого Китая явилась ухань-
ская лаборатория, в которой 
под наблюдением и с неглас-
ного одобрения Вашингтона 
проводились безрассудные 
эксперименты с опасней-
шими патогенами. Китайцы 
восторгались своей постро-
енной при помощи Франции 
лабораторией четвертого 
уровня безопасности, назы-
вая ее «авианосцем китай-
ской вирусологии». Но с 7 по 
24 октября 2019 года Ухань-
ский институт вирусологии 
внезапно прекратил работу, 
на что указывает анализ ло-
кации телефонов сотрудни-
ков лаборатории. Телефоны 
в лабораторном комплексе 
замолчали, что может указы-
вать на возникшую чрезвы-
чайную ситуацию. В районе, 
где находится лаборатория, 
появились полицейские по-
сты, заблокировавшие авто-
мобильное движение с 14 по 
19 октября. В городе прово-
дилась санитарная обработ-
ка. Предполагается, что это 
было связано с «бегством» 
из лаборатории ее гордости 
- нового коронавируса, неуяз-
вимого и сверхзаразного.

Молекулярные биологи 
Алин Чан и Бен Девермен 
из Института Броуда очень 
удивились, когда обнаружи-
ли, что новый коронавирус 
был уже заранее адаптиро-
ван для распространения 
среди людей - не найдено 
ветвей эволюции этого ви-
руса, менее адаптирован-
ных под человека. 

По оценке германской 
разведки, Пекину удалось за-
держать начало всемирной 
борьбы с коронавирусом на 
4-6 недель. «Ньюсуик» при-
вел сведения из доклада ЦРУ 
о том, что Китай заставил 
ВОЗ отсрочить объявление 
глобальной тревоги под угро-
зой приостановления сотруд-
ничества с организацией.

Сегодня борьба с Китаем 
становится главной темой из-
бирательной кампании Трам-
па. Большинство населения 
США поддерживает его те-
зис о том, что, как только 
пекинское руководство осоз-
нало, какой урон может быть 
нанесен экономике страны 
коронавирусом, оно позволи-
ло заразе распространиться 
по всему миру, чтобы не по-
терять геополитическое до-
минирование Китая.

Свою атаку на Пекин 
Трамп начал с лишения до-
ступа китайского гиганта 
высоких технологий компа-
нии «Хуавей» к глобальному 
рынку чипов. Министерство 
торговли США объявило о 
расширении санкций про-
тив «Хуавей», теперь они за-
тронут все полупроводнико-
вые устройства, созданные с 
применением американских 
технологий и программ, где 
бы они ни производились. 
«Хуавей» лишается доступа 
к важнейшим компонентам 
своих устройств, под угро-
зой грандиозная программа 
по внедрению связи форма-
та 5G. Сегодня большинство 
производителей чипов в 
мире зависят от американ-
ского оборудования.

Правительство США те-
перь ждет, чем ответит Ки-
тай, слишком зависимый 
от западных технологий. 
Рушатся его программы по 
производству телекоммуни-
кационного оборудования. 
В отместку Пекин намерен 
включить ряд американских 
компаний в список ненадеж-
ных партнеров. Но Демо-
кратическая партия США 
всячески тормозит принятие 

законодателями антикитай-
ских санкций и намерена 
возложить всю вину за рас-
пространение вируса на сво-
его президента. Трамп идет 
на обострение ситуации: он 
отказался от контактов с ки-
тайским президентом и даже 
грозит разорвать отношения 
с Пекином. Эти слова вызва-
ли панику среди китайских 
предпринимателей, чей биз-
нес связан с США.

«Американские полити-
ки, бизнесмены и простые 
граждане не позволят ему 
сделать это», - с отчаянием 
заявил заместитель дирек-
тора Центра изучения Аме-
рики. Судя по всему, китай-
ская элита, уверовавшая в 
свою исключительность, не 
может даже себе предста-
вить разрыв с Вашингтоном.

«Отношения Китая с США 
- самые важные в мире, их 
нельзя разорвать, но если это 
случится, то американский на-
род заплатит большую цену, 
чем мы», - пригрозил в «Гло-
бал таймс» влиятельный иде-
олог Джин Канрон из Китай-
ской школы международных 
исследований в Пекине. Китай 
пригрозил Америке вторже-
нием на Тайвань, который он 
не захватил якобы только из-
за нежелания навредить от-
ношениям с США. Кстати, на 
Тайване с его 23-миллионным 
населением насчитывалось 
всего 440 случаев заболевания 
коронавирусом. Он раньше, 
чем Пекин, забил тревогу и 
подавил очаги инфекции.

Китайское руководство 
спешно запросило у Вашинг-
тона проведения перегово-
ров, чтобы «совместно бо-
роться с вирусом и укреплять 
экономику». Однако при этом 
Китай отказался допустить 
в уханьскую лабораторию 
инспекторов ВОЗ, объяснив, 
что для этого время еще не 
настало. В Пекине явно не хо-
тят показать, что хранится в 
холодильниках лаборатории. 
Сегодня Китай все надежды 
возлагает на победу своего 
большого друга Байдена.

На космических снимках НАСА Индийский 
океан выглядит так, словно в него влили зе-
леную краску. Особенно «зеленка» заметна у 
побережий Ирана, Пакистана и Индии. «Цве-
тение» океана вызвали вовсе не водоросли, 
а организм из рода ноктилюки, который пи-
тается другими микроорганизмами, но при 
этом способен к фотосинтезу, как растения.  

Китай в смятении 
от ссоры 
с Америкой

Дональд Трамп не без 
основания обвинил Бара-
ка Обаму в том, что по его 
вине Китай за последние 

годы превратился в доми-
нирующую в мире супер-
державу. В пору правле-
ния Обамы между двумя 

странами установились 
очень тесные отношения, а 
китайская элита уже почти 

в полном составе обуча-
лась в ведущих американ-

ских университетах. Ки-
тайцы свободно работали в 
научно-исследовательских 

центрах США. В каждом 
голливудском блокбасте-

ре обязательно появлялся 
мудрый и отважный ки-

тайский персонаж, тогда 
как население США за-

пугивалось «российской 
угрозой». Китайские день-
ги сметали все преграды в 

отношениях с Западом.

«Богатые» швейцарцы 
стоят часами 
за бесплатной едой

В самой богатой стране Европы, Швейцарии, 
возникли очереди к пунктам раздачи бес-
платной еды. В Женеве более тысячи человек 
выстроились в шеренгу длиной километр за 
пакетами с продуктами. Они занимали оче-
редь с пяти часов утра, чтобы заполучить 
один из 1500 благотворительных наборов. 

Женева - один из самых 
благополучных городов 
мира, но в нем также на-
шлось немало людей, у 
которых нет особых на-
коплений, - это домработ-
ницы, различная прислу-
га, сельскохозяйственные 
рабочие, обслуга отелей. 
Все они в период каран-
тина оказались безработ-
ными, среди них немало 
нелегальных мигрантов, 
которые не могут рассчи-
тывать на помощь от госу-
дарства.

От коронавируса в Швей-
царии скончались всего 300 
человек (при населении 8,6 
млн), однако почти каждый 
восьмой попал в число бед-
ных (около 660 тыс. человек).

Впрочем, стоит отметить, 
что к бедным в Швейцарии 
причисляют тех, кто имеет 
доход менее 60% от средней 
зарплаты. В Женеве, напри-
мер, средний месячный до-
ход - около 3,2 тыс. евро, то 
есть бедные - это те, кто за-
рабатывает примерно 2 тыс. 
евро в месяц.
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КОРОНАВИРУС ВМЕСТО АВТО
Похоже, что на борь-

бе с коронавирусом 
стараются заработать 
все кому не лень

Временные госпита-
ли решили разместить 
в автоцентре «Мо-
сква», арендаторов 
площадок попросили 
освободить помеще-
ния до 1 августа.

В этом автоцентре, 
одном из самых круп-
ных, расположено 200 
автосалонов, 500 мага-
зинов автозапчастей и 
3 тыс. автомобилей.

Понятное дело, ле-
чить больных надо, а 
покупать автомобили 
в салонах пока не раз-
решили. Или времен-
но не покупать. Да и 
автосалоны за аренду 
могут перестать вовре-
мя платить, попросить 
отсрочку платежей и 
уж по-любому не со-
гласятся на повышение 
оплаты. А вот государ-
ство на лечение граж-
дан с коронавирусом 
не скупится.

Например, за госпи-
тализацию обычного 
больного любая кли-
ника по системе ОМС 
получает 50 тыс., а за 
тех, кто болен корона-
вирусом, - 200 тыс. руб-
лей.

В Подмосковье под 
инфицированных ко-

ронавирусом и тех, у 
кого его только подо-
зревают, готовы отдать 
целиком городские и 
районные больницы.

В конце апреля - на-
чале мая целых пять 
дней длилось противо-
стояние жителей го-
рода Жуковского и ру-
ководства городской 
больницы. Накануне 
этого главный врач 
больницы Лилия Бусы-
гина сообщила о том, 
что инфекционное от-
деление полностью 
занято пациентами, 
поступающими из горо-
дов и районов Москов-
ской области.

При этом само от-
деление было открыто 
только в апреле. Люди 
заволновались, стали 
проводить одиночные 
пикеты, обратились в 
министерство здраво-
охранения Московской 
области.

После дополнитель-
ных консультаций с ад-
министрацией, главой 
города и главврачом 
городской больницы 
региональное мини-
стерство здравоохране-
ния отложило вопрос о 
перепрофилировании 
лечебного учреждения 
под прием больных ко-
ронавирусом.

Андрей Князев
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Пациентов с серьезными 
поражениями легких из 

обычных больниц с начала 
мая переводят во временно 
созданные помещения для 
долечивания (в народе назы-
ваемые «чумные бараки»), 
наскоро переделанные из 
экспозиционных залов, вы-
ставочных комплексов, анга-
ров, казарм... Но только ли о 
здоровье пекутся те, кто при-
думал эту фишку?

«Крокус Экспо», «Ленэк-
спо», ВДНХ, госпиталь в 
парке «Патриот» - огромные 
пустые площади, где мало 
условий для окончатель-
ного выздоровления. Зато 
владельцы этого бизнеса по-
лучат от государства милли-
арды. Очень своевременно в 
экономический кризис.

Но каково ослабленным, 
изнуренным тяжелой болез-
нью людям лежать в этих не 
предназначенных для полно-
ценного лечения помещениях 
«на передержке»?

Пространство в тысячи 
квадратных метров разграни-
чили лишь легкими перенос-
ными перегородками, поста-
вили одна за одной койки, два 
туалета на этаже. 

Чем же заслужили больные 
люди такое к себе отношение?

Судя по всему, на них просто 
и по-быстрому зарабатывают 
деньги. В условиях эпидемии 
и полной организационной 
неразберихи это легко. Весь 
апрель чиновники массово пе-
репрофилировали больницы, 

которые отдавали под прием 
пациентов с коронавирусом. 
Но, похоже, больницы уже за-
кончились...

Теперь в ход пошли проста-
ивавшие без дела коммерче-
ские помещения, в ситуации 
форс-мажора для их пере-
делки под ковид-профиль 
даже не нужно проводить 
полноценные тендеры между 
несколькими участниками. 
Оказывается, нынче доста-
точно того, чтобы свое пред-
ложение представил хотя бы 
один претендент.

Так, по данным СМИ, хол-
динг Crocus Group Араза 
Агаларова уже выиграл два 
госконтракта на размещение 
1,5 тыс. коек для пациентов 
с COVID-19 в выставочном 
комплексе «Крокус Экспо».

Конкурсы в соответствии 
с постановлением правитель-
ства Московской области от 
12.03.2020 №108-ПГ действи-
тельно не проводятся.

Временный стационар на 
территории «Крокус Экспо» 
был организован в мобиль-

ном минималистическом 
формате: койко-места и об-
щие туалеты.

По данным СМИ, пока что 
этот выставочный центр арен-
дован до конца июня, только 
аренда обошлась бюджету в 
110 млн рублей. Выполнение 
работ «по приспособлению 
помещений для оказания ме-
дицинской помощи в целях 
предотвращения распростра-
нения коронавирусной ин-
фекции COVID-19» было оце-
нено еще в дополнительные 
925,8 млн рублей. Итого око-
ло 1,2 млн рублей на одно 
койко-место на два месяца. 
Полечиться на этом месте 
за два месяца успеют четыре 
пациента. То есть на каждого 
«потратят» почти 300 тыс. ру-
блей. Это только на оборудо-
вание койко-места и на аренду 
помещения. Без стоимости ле-
чения, зарплаты врачей и т. д.

Кстати, эпидемия идет на 
спад. И эти площади, к сча-
стью, могут не понадобиться.

Екатерина 
Сажнева-Калугина

ПОЛЕВЫЕ ГОСПИТАЛИ В МИРНОЕ ВРЕМЯ

По словам дежурного 
хирурга одного из под-
московных инфекци-
онных госпиталей кан-
дидата медицинских 
наук Олега Белого, с 
лечением CОVID-19 
не все так плохо, как 
кажется.

- Правда ли, что в по-
левые госпитали людей 
свозят насильно на доле-
чивание?

- Это совсем не так. При 
выписке человека спраши-
вают, имеет ли он возмож-
ность самоизолироваться 
на 15 дней? По инструкции 
он все это время должен на-
ходиться один в квартире. 
Понятно, что такие возмож-
ности есть не у всех. Если че-
ловек не может самоизоли-
роваться, его помещают на 
долечивание в эти времен-
ные стационары. Но опять 
же насильно никто никого 
не тащит - пациент просто 
дает расписку о том, что 
будет соблюдать эти меры 
самоизоляции, а дальше мы 
уже не следим, соблюдает 
он их или пошел всех зара-
жать. Иногда говорят: я на 
даче буду жить, мне будут 
родственники еду у забора 
оставлять. Во всяком случае, 
так происходит в Подмоско-
вье. В разных регионах мо-
жет быть по-разному.

- Сами врачи живут в 
режиме самоизоляции?

- Я работаю в госпитале 
месяц. На это время отпра-
вил семью к теще. Не встре-
чаюсь с ними, не хочу риско-
вать. Я могу уже сам быть 
заражен и ходить с пневмо-
нией. Я же этого не знаю.

- Врачей часто тести-
руют?

- Тесты вообще ни о чем 
не говорят. У человека было 
пять отрицательных тестов, 
а на КТ мы видим, что у него 
ковидная пневмония. И он 
в конце концов погибает. 
Вскрытие доказало пораже-
ние коронавирусом. Так что 
все эти тесты - вещь сомни-
тельная. У нас и медсестры 
многие мазки из зева брать 
за месяц так и не научились.

- У вас больные лежат в 
коридорах или, наоборот, 
полно свободных мест?

- Две недели назад лежали 
в коридорах. Теперь 14 сво-
бодных мест в палатах, все-
го мест 100. Тенденция такая, 
что число новых больных 
стремительно сокращается.

- Долго проходит лече-
ние?

- У всех по-разному. Один 
два дня полежит - надоело, 
выпишите меня. Опять же 
мы никого не держим. Под-
писка о самоизоляции - и иди 
на все четыре стороны. А 
другой приезжает на скорой с 
температурой 37,50, а говорит, 
что была 390, лишь бы поло-
жили. Некоторым пенсионе-
рам есть куда изолироваться, 
а они выписываться не хотят, 
сами просятся в эти «чумные 
бараки», боятся выписывать-
ся, мало ли что. В среднем ле-
чение длится пять дней.

- Много людей умирает?
- Умирают больные с 

проблемой свертываемости 
крови. Дело в том, что Мин-
здрав каждые две недели 
выпускает новую инструк-
цию по лечению COVID-19. 
Сегодняшняя инструкция 
вполне адекватна. Дело в 
том, что вначале пытались 
лечить иммуномодулято-
рами, противовирусными 
препаратами, лекарствами 
от малярии. Они, кстати, по-
могали в прежние годы при 
лечении других вирусных 
пневмоний. Но оказалось, 
что ни один противовирус-

ный препарат на этот вирус 
воздействовать не может!

- И что же делать?
- Сейчас выяснилось, 

что главная проблема при 
COVID-19 - это повышен-
ная свертываемость крови. 
В легких и так затруднен 
газообмен, а из-за густой 
крови человек вообще прак-
тически не может дышать. 
Легкие тромбируются, па-
циенту становится все хуже 
и хуже, и в конце концов он 
умирает от гипоксии. По-
этому ведущий, передовой 
метод лечения, который 
начали применять три не-
дели назад, а где-то только 
начинают внедрять, - это 
уколы низкомолекулярного 
гепарина в живот подкожно. 
Кровь разжижается, и че-
ловек очень быстро идет на 
поправку. Кстати, примене-
ние этого метода во многом 
способствовало разгрузке 
больниц, теперь уже не надо 
лежать две недели.

Сложность тут состоит 
в том, что есть категории 
людей, которым такая те-
рапия абсолютно противо-
показана. Это пациенты с 

язвенной болезнью желуд-
ка, с миомой матки, даже с 
геморроем.

- Статистика показыва-
ет, что умирает очень мно-
го молодых. Это правда?

- Я такого в своей прак-
тике не заметил. Реально 
все молодые идут на по-
правку, умирают пожилые с 
сопутствующими заболева-
ниями, например, недавно у 
нас умер пациент в возрасте 
72 лет, который весил 160 кг, 
имел сахарный диабет и пе-
ренес уже до этого два ин-
фаркта.

- Антибиотики приме-
няете?

- У врачей нет единого 
мнения на этот счет. Одни 
считают, что антибиотики 
надо давать с самого нача-
ла для профилактики, дру-
гие назначают антибиоти-
ки лишь в том случае, если 
присоединился бактериаль-
ный компонент.

- Разве точной инструк-
ции Минздрава на этот 
счет нет?

- Точной инструкции быть 
не может. У одного больно-
го реактивный белок - 15, 
а у другого - 115. Лечение 
COVID-19 - это как игра на 
шахматной доске. Постоян-
но приходится придумывать 
все новые и новые ходы. Я 
думаю, победа в этой игре 
очень скоро будет за нами.

Анна Александрова

«МЫ НАУЧИЛИСЬ 
ЛЕЧИТЬ КОРОНАВИРУС»



22(1378) 
20 мая 2020 года

www.mirnov.ru6 СЛЕДИМ ЗА ТЕМОЙ

Социальные сети перепол-
нены откровенным возму-
щением по поводу недавних 
указов и приказов местных 
чиновников всех мастей об 
обязательном ношении ма-
сок и перчаток.

Еще месяц назад ВОЗ 
опубликовала заявление о 
том, что ношение масок но-
сит рекомендательный, но 
отнюдь не обязательный 
характер. Врачи-вирусологи 
всего мира сходятся во мне-
нии, что обычная маска не 
может спасти человека от 
вирусов.

Так почему же нас застав-
ляют носить маски в обяза-
тельном порядке? Ответ, как 
всегда, прост. Забота о нашем 
здоровье - это отличный биз-
нес. Копеечный товар нам 
продают в 10, 20 и более раз 
дороже. Маски, которые до 
COVID-19 никто не брал и за 
3 рубля, теперь разлетаются 
за 35 рублей как горячие пи-
рожки.

А теперь давайте посчита-
ем, многие ли из нас имеют 
материальную возможность 
менять маски каждые 2 часа, 
как предписывают санитар-
ные нормы? Да никто ме-
нять и не станет!

На средства индивидуаль-
ной защиты человеку в ме-
сяц понадобится не менее 5 
тысяч рублей. Расчеты здесь 
несложные. Если маски ме-
нять как предписано норма-
ми, то в среднем по Москве 

на одного взрослого работ-
ника получается:

1. Дорога на работу (1 час) 
- 1 маска. На работе за 8 ча-
сов надо сменить 4 маски. 
Дорога домой - еще 1 маска. 
Итого выходит 6 масок в 
день при средней цене 35 ру-
блей - 210 рублей в сутки.

2. К этому надо добавить 
минимум 8 масок и 4 пары 
перчаток на 4 выходных, ког-
да вы будете покидать дом, 
чтобы выбросить мусор или 
посетить магазин.

3. Обязательное ношение 
перчаток - это 2 пары в день 
на дорогу до работы и об-
ратно. Еще в среднем по 50 
рублей в сутки.

4. Если брать в расчет 22 
рабочих дня, то выйдет всего 
148 масок на 5180 рублей и 
перчаток на 1500. Итого при-

мерно 6,5 тысячи 
рублей. Если вы 
не носите маски 
на работе или вам их там вы-
дают, то маски и перчатки 
обойдутся в среднем в 3,5 ты-
сячи в месяц на человека.

Спрашивается, кому 
было выгодно устроить 
эти массовые «маски-шоу» 
при фактической отмене 
карантина на уровне главы 
государства? Кто делает на 
этом миллиарды, на всена-
родной беде наживается, 
как мародер? Фирмы эти 
известны, как и их покрови-
тели...

Если ношение масок 
с точки зрения властей 

так необходимо, почему 
их не раздают бесплатно, как 
в той же Европе?

Власти ставят нас перед 
выбором - купить батон хле-
ба или очередную маску.

Конечно, можно целыми 
днями прикрываться одной 
замызганной маской, что-
бы не влепили огромный 
штраф. Но кому нужен этот 
грустный, отвратительный, 
а главное - опасный для здо-
ровья балаган? Что за лице-
мерное притворство с обеих 
сторон?

Ведь власти наверняка 
знают простые цифры: рос-
сийским гражданам нужно 
каждый день более 50 мил-
лионов масок и 2 миллиона 
респираторов, и эти потреб-
ности выше отечественного 
производства в пять раз.

Если верить Минпромтор-
гу, на начало мая предложе-
ние масок в России составля-
ло от 13-15 миллионов штук 
в сутки, треть из которых 
ввозили из Китая. Причем 
соцсети полны роликов о 
том, как покупающие китай-
ские маски оптом россияне 
обнаруживают на упаковке 
надписи «Гуманитарная по-
мощь». Интересно, кто же у 
нас так открыто на ней се-
годня наживается?

И, кстати, трудно назвать 
защитными масками мас-
сово продаваемые сегодня 
поделки - обычные повязки 
для лица с очень скромными 
защитными свойствами. Че-
рез обычные хлопковые ли-
цевые повязки проходит до 
44% вредных веществ. Это 
результат непрофильного 
и кустарного производства 
многоразовых повязок, ко-
торые «защищают от тума-
на, ветра, пыльцы»... Но не от 
вируса!

А ведь медицинские ма-
ски должны быть сделаны 
при стерильном производ-
стве и из специальных не-
вредных материалов. Са-
мый простой тест гласит: 
пустите сигаретный дым. 
Если он проходит через 
маску, то пройдет и вирус. 
Лучшей маской на сегодня 
(99,95% эффективности) 
считается полнолицевая по-
вязка Unix-6100 (цена от 5,5 
тысячи рублей). Но на нее, 
извините, обычному граж-
данину никаких денег не на-
пастись...
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Мнение практикующих 
врачей далеко не всегда на 
стороне существующей си-
стемы здравоохранения. На-
пример, Андрей Гришковец, 
заведующий отделением те-
рапии в ГБУЗ «ГКБ №40» 
ДЗМ,  рассуждает о том, что 
может ожидать после обра-
щения в поликлинику по по-
воду любого ОРВИ по состо-
янию на май 2020 года?

«К вам придет врач из по-
ликлиники и выпишет лист 
нетрудоспособности (ЛН). 
Его на руки не дадут. Вам 
будет запрещено две недели 
выходить из квартиры, ваше 
лицо будет включено в го-
родские системы слежения. 
Сразу оговорюсь, что вынуть 

потом это лицо из базы будет 
крайне сложно».

Сбежать от слежки уже 
не получится. «При этом 
сроков автоматического 
окончания слежения нет, 
- продолжает Гришковец. 
- Вы попадете под «Соци-
альный мониторинг» - про-
грамму для телефона, кото-
рая также будет за вами 
следить, она невероятно 
кривая. Если вы ее не смо-
жете установить или она 
будет «падать», то систе-
ма будет штрафовать вас 
всякий день, пока не уста-
новите или не наладите ее 
работу».

Никаких предупреж-
дений, а автоматический 
штраф, по установившей-
ся практике - 4 тысячи ру-
блей. 

После госпитализации 
(даже если вы провели в 

больнице один день) все об-
нуляется - снова две недели 
не выходить из дома и так 
далее.

«Единая база листов нетру-
доспособности если и есть, 
то тоже невероятно кривая. 
Скорее всего, вам просто вы-
дадут новый ЛН во время го-
спитализации. Это означает, 

что потом придется все са-
мостоятельно переделывать. 
Еще раз идти в поликлинику, 
восстанавливать ЛН, затем 
возвращаться в стационар, 
продлять и т. д. Иначе грозит 
прогул и увольнение по ста-
тье», - перечисляет Андрей 
Гришковец.

И продолжает: «С высо-
кой долей вероятности вы не 
сможете никуда дозвонить-
ся - все горячие линии пере-
гружены, персонал не может 
ответить на многие вопросы. 

Адрес, который вы 
указали, заболев, 
сменить практиче-
ски невозможно. 
Если по этому адре-
су случилась авария 
(например, вы оста-
лись без воды или 
канализации), вам 
придется оставать-
ся на месте до окон-
чания слежения за 
вами. В противном 
случае - репрессив-
ные меры (см. ра-
нее).

Когда Андрея Гришков-
ца попросили уточнить, на-
сколько можно доверять 
нарисованной им картине и 
основано ли это все на каких-
либо документах, врач отве-
тил:

«Это не личная трак-
товка. Документы, обосно-
вывающие эти действия, 
существуют. Их немало - 
приказы Депздрава Москвы, 
Минздрава, Роспотребнад-
зора. Кроме того, политика 
конфиденциальности, разра-
ботанная ДИТ Москвы. Все 
описанное базируется на ч. 
2 ст. 22 закона №323-ФЗ, ч. 2 
ст. 6.3 КоАП, ст. 20.6.1 КоАП, 
ч. 2, 3, 4 ст. 3.18.1 Кодекса 
Москвы об административ-
ных правонарушениях. Сами 
действия - на основании по-
становления главного сани-
тарного врача, выпущенного 
после указа мэра о введении 
режима повышенной готов-
ности. Система начинает 
действовать после подписа-
ния вами добровольного со-
гласия о лечении на дому».

Лечиться или нет - вот в чем вопрос!

Больных с симптомами ОРВИ приравня-
ли к больным коронавирусом указом мэра 
Сергея Собянина от 21 апреля 2020 года.

Для них действует режим самоизоля-
ции - полный запрет покидать квартиру. 
Для проживающих с ними в одной квартире 
также действует режим самоизоляции, но 
в более мягкой форме - можно выйти в ма-
газин, аптеку, выбросить мусор, выгулять 
домашних животных не далее чем в 100 
метрах от дома. Пользоваться транспортом 
запрещено, кроме поездок в больницу. Для 
этого нужен цифровой пропуск.

Как делают маски и... цены на них!
Если в прошлом году медицинскую маску 

можно было купить в аптеке за 5-10 рублей, то 
в феврале 2020-го их стоимость увеличилась 
на 1000 и более процентов: в дело вступил ос-
новной экономический принцип - спрос рож-
дает предложение. Созданный ажиотаж, под-
крепленный паникой среди населения, привел 
к тому, что маски стали исчезать с полок. При 
этом предприятия не были готовы к такой ситу-
ации и не смогли вовремя восполнить дефицит. 
Как итог - произошел резкий скачок цен.

Впрочем, Россия - не единственная страна, 
ставшая жертвой масочных спекулянтов. Миро-
вые цены на маски диктует Китай - китайские 
маски при покупке контейнером стоят 22 рубля. 

С учетом растаможки, доставки и торговой на-
ценки выходят те самые 35 рублей.

Для примера: в Казахстане простые меди-
цинские маски без фильтра подорожали за два 
месяца в 10 раз - в пересчете на российскую ва-
люту с 3,5 до 35 рублей. В Италии простые маски 
выросли в цене с 12 до 83 рублей, на Украине - с 
2,5 до 60-70 рублей.

В Германии маски не подорожали, цена одной 
простой маски держится на уровне 0,5-1 евро. А 
израильтяне жалуются, что местные дельцы по-
купают те же маски у китайцев по 22 рубля, а в 
рознице простая медицинская маска стоит в 
Израиле благодаря высокому спросу около 100 
рублей.

Обязательное ношение масок в столице и ряде дру-
гих регионов РФ оставит многих россиян без куска 
хлеба.

В эти дни интернет наполнен страшилками, связанны-
ми с лечением вируса или сопутствующих болезней в 
российской системе здравоохранения. Кому верить?

 Подготовил Евгений Александров

МАСКИ РАЗОРЯТ РОССИЯН
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Случайные жертвы
Собаки не болеют 

COVID-19. Но из-за режима 
изоляции могут погибнуть 
тысячи приютских собак и 
кошек.

Например, в Москве сейчас 
работает 13 муниципальных 
приютов, расположен-
ных в каждом админи-
стративном округе, в ко-
торых проживают более 
16 тысяч собак и кошек. 
С 28 марта доступ в сто-
личные приюты был при-
остановлен. Аналогичная 
ситуация во многих реги-
онах.

«Сейчас волонтеры 
не могут посетить своих 
подопечных, среди кото-
рых есть собаки-инвалиды и 
глубоко пожилые животные, 
нуждающиеся в диетическом 
кормлении или дополни-
тельном питании, в особом 
уходе, - рассказывает Эльви-
ра Шалтумаева, основатель 
благотворительного проекта 
Adopt Adult Dog, психолог, 
волонтер московского муни-
ципального приюта «Солнце-
во». - Те животные, которые 
проходили активную социа-
лизацию, лишены такой воз-
можности, и труд волонтеров 
может оказаться напрасным, 
да и собаки без регулярных 
занятий и прогулок будут 
демонстрировать регресс в 
адаптации».

В приютах нет штатных 
кинологов. Вся работа по со-
циализации лежит на плечах 
добровольцев. А старые и не-
ходячие животные буквально 
умирают без ухода.

«Сейчас в Кожуховском 
приюте персонала меньше, 

чем требуется по регламен-
ту. Вместо положенных 60 
человек там работают 26 со-
трудников. Конечно, они не 
могут успевать ухаживать за 
тремя тысячами собак при-
юта. Успевают только раз-
ложить еду, убрать клетки», 
- переживает Екатерина Зу-

бенко, волонтер Кожуховско-
го муниципального приюта, 
руководитель фонда «Лапа 
дружбы».

Сейчас собаки остались 
без прогулок. Они сидят в 
клетках два на два метра по 
три-четыре собаки в каж-
дой клетке и не гуляют. Во-
лонтеры пишут письма мэру 
Москвы Сергею Собянину 
и президенту России Влади-
миру Путину. Они буквально 
умоляют обеспечить допуск в 
приюты!

В начале мая появилась ин-
формация о том, что волонте-
ров начнут пускать в приюты. 
Но увы! Благие намерения 
властей остаются пока лишь 
только на бумаге!

Без шансов 
на пристройство

Лилия Савостина, руково-
дитель фонда «Шанс» (част-
ный приют в Щелкове), за-

мечает: частным приютам 
легче, они сами себе хозяева. 
Но у них тоже есть проблемы 
- многие волонтеры не мо-
гут доехать до приютов из-за 
введения системы пропусков, 
сократились сборы средств: 
многие жертвователи сами 
остались без денег.

При этом отлов продол-
жается, в приюты привозят 
все новых и новых живот-
ных. Армия бездомышей 
пополняется с невероятной 
скоростью: одних живот-
ных выкидывают на улицу, 
испугавшись, что они мо-
гут стать источником зара-
зы, другие оказываются на 
улице, из-за того что люди 
не готовы тратить послед-
ние деньги на корма.
«Соседку увезли в больни-

цу с симптомами пневмонии, 
она жила одна, родственники 
не захотели взять ее собаку 
к себе в квартиру. Приезжать 
же из другого района Мо-

сквы, чтобы гулять с собакой 
и кормить ее, у них не оказа-
лось времени», - сетует мо-
сквичка Анна М.

В итоге животное вначале 
переместилось из квартиры 
на лестничную клетку, а за-
тем было изгнано соседями 
из подъезда.

Оттока из приютов нет - 
некому забирать животных. 
Пристройство во многих при-
ютах приостановлено.

Приют «Бескудниково» 
устроил в семьи за апрель 
всего пять собак.

Защитники животных 
стараются придумывать воз-
можности пристройства со-
бак и кошек в период изо-
ляции. На днях в рамках 
проекта «Счастье с доставкой 
на дом» (информацию можно 
найти в «Инстаграме») про-
шла онлайн-выставка: жела-
ющие могли подключиться 
к стрим-каналу, в эфир вы-
ходили кураторы животных, 

показывали своих питомцев, 
рассказывали о них. Полови-
на животных, побывавших 
в эфире, была устроена в 
добрые руки!

Теперь не будущие хозяева 
приезжают в приют знако-
миться с питомцем, а наобо-
рот. Животное само приезжа-
ет на знакомство - волонтеры 
привозят выбранную собаку 
к дому будущего хозяина, 
организуя их очную встречу. 
Планируется продолжать по-
добные онлайн-выставки.

Чем помочь?
Несмотря на сложившу-

юся ситуацию и невозмож-
ность получить доступ к 
животным на территории 
приютов, волонтеры пыта-
ются поддержать своих чет-
вероногих подопечных: в 
бесконтактном режиме пере-
дают диетические корма, кру-
пы, медикаменты, пеленки и 
ветошь для собак-инвалидов. 
«Многие москвичи отозва-
лись на призывы волонтеров 
и также решили помогать 
животным в нужде, - говорит 
Эльвира Шалтумаева. - Са-
мой большой помощью будет 
поддержка приютов ветери-
нарными диетами, ветпрепа-
ратами, игрушками и лаком-
ствами, расходниками для 
инвалидных блоков (пеленки, 
постельное белье, полотенца, 
покрывала и пледы), пере-
держка пожилых животных, 
которым крайне трудно на-
ходиться в приюте в режиме 
изоляции».

Представители приютов и 
фондов помощи животным 
призывают и к онлайн-помо-
щи: сейчас можно оформить 
регулярное пожертвование в 
пользу приютов и фондов по-
мощи бездомным животным, 
поддержать страницы при-
ютов в соцсетях, взять жи-
вотное на временную пере-
держку или помочь с поиском 
дома, размещая объявления в 
социальных сетях.

А самая желанная помощь 
- это, конечно, постоянный 
и долгожданный дом! Если 
у вас когда-то была мечта 
взять собаку или кошку, то 
вы можете сделать это и сей-
час, несмотря на режим изо-
ляции!

Марина Лепина

Екатерина Дмитриева, директор Фонда защиты город-
ских животных: «Дикие животные в городе тоже ждут по-
мощи!»

«Сейчас животные в городе тоже остались без помощи. 
Обычно их подкармливают пенсионеры-опекуны, но они сей-
час в изоляции. Или люди, работающие в промзонах, но и они 
сейчас закрыты. Собаки и кошки остались без поддержки сво-
их попечителей. Поэтому мы стартовали с проектом #Накорми 
(https://www.zoovolonter.info/). Причем из московского он уже 
перерос в общероссийскую акцию. Люди в разных городах 
начали выходить и помогать животным в городе. У нас заявки 
оставили уже 700 волонтеров. Созданы чаты по каждому окру-
гу города и в Подмосковье, чтобы можно было координиро-
вать работу волонтеров. С 11 апреля, когда стартовал проект, 
мы раздали животным уже более 11 тонн корма. В поддержке и 
подкормке нуждаются также животные в парках - белки, утки, 
другие птицы. Уже есть договоренность с Мосгорпарком о по-
мощи животным. Городские животные привыкли к поддержке 
горожан, без нашей помощи им трудно выжить».

AD
O

B
ES

TO
C

K

ЖИВОТНЫЕ СТАЛИ 
ЖЕРТВАМИ COVID-19
ЖИВОТНЫЕ СТАЛИ 
ЖЕРТВАМИ COVID-19

Волонтеры приютов для животных бьют тревогу: в условиях 
изоляции запрещено посещать подопечных, некоторые при-
юты отказываются даже принимать еду и лекарства.

Исследования подтвердили: хотя у 
нескольких кошек и собак в мире был 
обнаружен COVID-19, научно доказа-
но, что даже в этих редчайших слу-
чаях животные являются для данного 
вируса тупиковым хозяином, то есть 
они не передают его другим живот-
ным и людям, не выделяют во внеш-
нюю среду. Поэтому выгонять их из 
дома не надо! 

Organic Mix на все 100% состоит из органики. В составе 
вы не найдете вредных химических компонентов. Только 
натуральные удобрения, такие как водоросли северных 
морей, ферментированные бобы, меласса, мука из семян 
льна, пивные дрожжи и др. Удобрения полностью безо-
пасные для растений, людей и домашних животных. При-
влекательным бонусом является приятный аромат. 

Эффективность. Не нужно постоянно переживать о 
покупке удобрений.  Одного комплекта хватит для всех 
ваших растений на целый сезон. Никаких лишних затрат 
и потерянного времени на поиск наиболее экономичного 
варианта.

Улучшение вкуса и увеличение урожая. Вы получите 
на 45% больше урожая. Плоды становятся больше и соч-

нее, вкус и аромат которых словно из детства. А цветы по-
радуют буйством красок и крупными бутонами, которые 
дольше сохраняют цвет!

И конечно же, простота в уходе. Использование удо-
брений Organic Mix не займет у вас много времени.  Под-
кармливать растения нужно всего лишь 1 раз в начале 
сезона и 1 раз при каждом цветении. Этого достаточно, 
чтобы получить все необходимые микроэлементы. В ка-
честве удобрений могут выступить как сухие гранулы, так 
и жидкие эликсиры. 

Компоненты удобрений Organic Mix выделяются по-
степенно, и каждый из них срабатывает в нужное время, 
выделяя необходимые растению микроэлементы. Их 
уникальная формула создана на основе анализа почвы и 

разработана так, что в каждой грануле содержатся 17 ак-
тивных компонентов, которые улучшают структуру почвы 
и восстанавливают микрофлору. 

Результаты удобрения Organic Mix по урожайности не 
уступают химическим удобрениям. Organic Mix не только 
заботится о безопасности человека, но и позволяет сохра-
нять плодородие и полезные свойства почвы. Ведь здо-
ровье земли - твое здоровье!

Справка о компании
Завод Органических Удобрений 

ООО «Органик Микс» 
432063, Ульяновская область, город Ульяновск, 

переулок Комсомольский, дом 12, офис 2
Телефон/факс: 8 (8422) 335-705  

Отдел продаж: Sale@organic-mix.ru, 
тел.: 8 (8422) 335-705

Сайт: www.organic-mix.ru

Если вы еще не определились с выбором наилучшего удобрения, мы вам помо-
жем. Organic Mix - это лучшее, что вы можете выбрать для вашего сада. Почему? Вот 
несколько простых, но очень значимых причин.  

ORGANIC MIX  - ПРЕМИУМ-УХОД ЗА ВАШИМ САДОМ

Реклама
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По словам директора фонда помощи женщинам, по-
страдавшим от домашнего насилия, Натальи Радиев-
ской, данные МВД о снижении домашнего насилия в 
период изоляции не отражают реальной ситуации. 

Мужики с ума 
посходили

Согласно сводкам МВД, 
в апреле этого года количе-
ство заявлений от пострадав-
ших в результате домашнего 
насилия снизилось по срав-
нению с апрелем прошлого 
года на 9%. А это значит, что 
в России в отличие от боль-
шинства западных стран ро-
ста домашнего насилия из-за 
введения режима изоляции 
не наблюдается. 

По сравнению с началом 
года число случаев домашне-
го насилия упало и вовсе аж 
на 13%, гласят официальные 
данные.

Однако статистика обще-
ственных организаций гово-
рит об обратном. Так, Наталья 
Радиевская, директор фонда 
помощи женщинам «Ежеви-
ка», сообщила о том, что чис-
ло обращений в марте-апреле 
выросло примерно на 
25% по сравнению с 
началом этого года.

Причем обращаться 
за помощью в период 
изоляции могут и хотят 
далеко не все постра-
давшие. «Наибольший 
процент избиений со-
вершается ревнивыми 
мужьями. Когда муж-
чины два месяца сидят 
дома, у них нарушается 
психика, начинаются 
маниакальные идеи пре-
следования. Один избил 
жену за то, что она, по 
его мнению, долго вы-
носила мусор. Ревнивец 

решил, что женщина нарочно 
убежала на другой этаж, что-
бы пообщаться по телефону с 
любовником», - добавляет она.

Омбудсмен Татьяна Мо-
скалькова требует разре-
шить женщинам, попавшим в 
трудную ситуацию, появлять-
ся на улице без пропусков. 
Она считает, что бегство из 
опасного места - это един-
ственный способ спасти свою 
жизнь и здоровье. 

«Я думаю, что здесь про-
блема в коммуникации. Почта 
может не работать, а элек-
тронные носители не всегда 
удобны для человека, который 
является жертвой насилия в 
семье, потому что использо-
вание гаджета для сигнала о 
насилии бывает для него опас-
но. Мы проводим мониторинг 
СМИ по этой теме, и картина 
достаточно неоптимистична», - 
утверждает Москалькова.

Из ада в ад
Мария Н., 37 лет, обрати-

лась в один из фондов помо-
щи женщинам и теперь жа-
леет: «С началом изоляции 
муж перестал пускать меня с 
телефоном и компьютером в 
туалет, хотя раньше я много 
времени проводила в туалете 
за просмотром соцсетей».

Затем ревнивец и вовсе 
отобрал у жены все средства 
связи. 

«У меня даже не было воз-
можности позвонить друзьям, 
- вспоминает Мария. - Я реши-
ла уйти к родителям, но они 
буквально не пустили меня 
на порог, заявив: «Ты нам при-
несла из метро смертельную 
заразу, а мы уже старенькие».

Мария добралась до под-
руги и позвонила от нее в 
один из благотворительных 

фондов. Те предложили 
заселиться в хостеле на 
окраине Москвы.

«Условия оказались 
хуже некуда: три жен-
щины в комнате, одна 
- с грудным ребенком, 
туалет на этаже, в со-
седних комнатах - одни 
узбеки, на работу никто 
не ходит, все кашляют», 
- рассказала Мария.

Вскоре у нее самой 
поднялась температура 
под сорок. «Мои сосед-
ки тоже заболели. Но в 
больницу никто не об-
ращался - все боялись. 
Денег на лекарства не 

было. Кое-какую еду нам при-
возили из благотворительного 
фонда, потом и они о нас забы-
ли. Мы пытались им звонить, 
но они сказали, что не могут 
приехать и привезти еду, по-
тому что сотрудникам благо-
творительных фондов не дают 
пропуска - в период самоизоля-
ции они не имеют права ездить 
на работу», - продолжила она.

Денег из фонда тоже не 
присылали. По словам со-
трудников фонда, они просто 
не имеют права слать деньги, 
так как им нужно отчиты-
ваться чеками из магазина 
перед благотворителями.

«Одна моя соседка начала 
в итоге продавать себя узбе-
кам, - рассказывает Мария. - 
На эти деньги она покупала 
нам еду и антибиотики, а мы 
в качестве благодарности по-
могали ей как могли, сидели с 
ее ребенком».

Кончилось все тем, что 
кто-то из обитателей хостела 
обратился в скорую. Приеха-
ла полиция.

«У всех начали проверять 
документы. У большинства 
их не оказалось. Нам сказа-
ли, что тех, кто нарушил ми-
грационный режим, увезут 
куда-то в пункт передержки, 
а остальных закроют в этой 
нашей общаге на месячный 
карантин. Тогда многие на-
чали прорываться к выходу, 
некоторые давали правоох-
ранителям деньги, лишь бы 
только их выпустили. У меня 

денег не было, но я каким-то 
чудом просочилась и убежа-
ла», - вспоминает Мария.

Кроме как к мужу, возвра-
щаться ей было некуда. 

Он принял ее обратно не-
взирая на кашель. «Правда, 
дал несколько раз по морде», 
- добавляет Мария. 

В больницу пара обра-
щаться не стала. А через не-
делю у мужа началось воспа-
ление легких. 

«Диагноз поставили сами, 
никакую скорую не вызыва-
ем, никуда не звоним, никому 
не пишем, - говорит Мария. - 
Я покупаю лекарства в апте-
ке, чем лечат пневмонию, все 
уже знают». 

Единственный плюс - ког-
да муж заболел, вернул ей 
телефон и компьютер.

«Девать их некуда»
По словам Натальи Радиев-

ской, ситуация с размещением 
женщин принимает во время 
изоляции угрожающий харак-
тер. С одной стороны, многие 
хостелы охотно принимают 
женщин, потому что из-за 
кризиса лишились клиентов. 
С другой стороны, в самих так 
называемых убежищах мест 
нет - все переполнено, а мно-
гие просто боятся пускать к 
себе новых женщин. 

«К нам обратилась девуш-
ка с проломленной головой и 
сломанной рукой. В больнице 
ее продержали всего десять 
дней, хотя с таким диагнозом 
должны были держать ме-
сяц. Отказались делать МРТ, 
сказали, что все мощности 
заняты. Мы обращались в по-
лицию, но никто ничем не за-
нимается, говорят, приходите 
после коронавируса. Суды не 
работают», - объясняет Ната-
лья Радиевская. 

Некоторые мужья, оказав-
шись в изоляции, заставляют 
жен тоже брать отпуска: им 
одним в изоляции сидеть, ви-
дите ли, скучно.

Аделаида Сигида,
Наталья Пуртова
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Власти Китая первыми заметили, что во 
время карантина увеличилось число случаев 
домашнего насилия. По данным полиции, в 
феврале 2020 года зафиксировано в три раза 
больше обращений по этой проблеме, чем 
год назад. «Согласно статистике, 90% новых 
случаев связаны с пандемией COVID-19», 
- сообщил основатель некоммерческой ор-
ганизации по борьбе с насилием Ван Фей. 
Американцы также заметили подобную про-
блему. Сотрудники антинасильственной 
горячей линии штата Орегон говорят, что с 
середины марта количество звонков по во-
просам домашнего насилия увеличилось 
вдвое. «Преступники угрожают выбросить 
своих жертв на улицу, чтобы они заболели», - 
отметил руководитель горячей линии.

Есть ли спасение 
от домашнего насилия?

Пожертвования на бла-
готворительность из-за 
COVID-19 сократились 
до 90%. Жертвователи 
исчезли не окончательно, 
но срочно поменяли на-
значение платежей.

«До сих пор мы помогали 
больным детям. Теперь бла-
готворители готовы перечис-
лять какие-то деньги, но на 
борьбу с коронавирусом. Мы 
объясняем, что это совсем  
другое направление, очень 
сложное, а дети по-прежнему 
нуждаются в помощи. Редко 
кого удается убедить. В бла-
готворительности тоже есть 
«модные» направления, куда 
жертвовать престижно», - рас-
сказывают в одном из фондов.

Падение составило у кого-
то 20%, а у кого-то уже и 90%».

Сообщения о закрытых 
проектах поступают со всей 
страны. Вот последние из них. 
Благотворительная органи-
зация «Ночлежка» в Санкт-

Петербурге уже закрыла 
консультационную юридиче-
скую службу, зал ожидания 
и душевую. Остается только 
реабилитационный приют, 
проект «Дом на полдороги» 
для тех, кто борется с зави-
симостями, ночной приют 
и пункты обогрева. В авто-
бусе, который развозит еду 
бездомным, теперь не рабо-
тают волонтеры. Приходится 
обходиться силами штатных 
сотрудников организации.

Координатор благотво-
рительных программ фонда 
«Мальтийская служба по-
мощи» Михаил Калашников 
признался, что из-за эпиде-
мии коронавируса пришлось 
закрыть столовую для по-
жилых людей. Ежедневно ее 

посещали по 250 человек. В 
основном это те пенсионеры, 
которые не имеют средств на 
полноценное питание.

«Сейчас столовую мы были 
вынуждены закрыть, потому 
что ее посетители входят в 
группу риска. Мы предложи-
ли делать развозку обедов, но 
ни одна благотворительная 
организация пока не отклик-
нулась. В то же время от под-
держки столовой уже отказа-
лись два крупных партнера, 
которые жертвовали нам зна-
чительную часть средств», - 
пояснил Михаил Калашников.

Вокруг помощи бездомным 
сложилась парадоксальная си-
туация: этих людей в приюты 
брать запрещено, пока они не 
пройдут двухнедельный ка-

рантин дома. Только вот дома 
у них нет, и карантин они мо-
гут пройти только в казенном 
учреждении, куда их не берут 
из-за карантина. Поэтому 
бездомными сейчас практи-
чески никто не занимается, 
несмотря на то, что они могут 
стать главными разносчика-
ми вируса. 

Уменьшилось число мел-
ких банковских пожертвова-
ний, большинство из которых 
«сдача» при оплате услуг оф-
лайн в Сбербанке. В фонде 
«Подари жизнь» прогнозиру-
ют, что в 2020 году недосчита-
ются более 100 млн руб. Прав-
да, в марте появился крупный 
благотворитель, который 
перечислил пожертвование 
внепланово с учетом кризиса.

Сейчас эксперты утверж-
дают, что мелкие благотвори-
тельные организации просто 
не выживут, а на плаву оста-
ются только те, кто смог уста-
новить контакт с крупными 
донорами.

Например, представители 
фонда «Старость в радость», 
который помогает пожилым 
людям, ссылается на помощь 
очень крупных коммерче-
ских компаний.

Многие эксперты говорят, 
что исчезновение каких-то 
организаций даже пойдет на 
пользу. «Раньше мы имели 
много довольно мелких фон-
дов, которые не могли обе-
спечить достаточный объем 
работы и больше имитиро-
вали какую-то деятельность. 
Здесь был самый большой 
процент мошенничеств», - 
объясняет экс-глава круп-
ного благотворительного 
проекта Константин Ники-
форов. 

Наталья Владимирова

Благотворительные фонды 
на грани выживания
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На свете счастья нет

Встречу со своим будущим 
мужем Надежда называет са-
мым счастливым случаем в 
жизни.

Вообще-то счастья до этой 
встречи в жизни Надежды, 
можно сказать, и вовсе не 
было...

В молодости ее изнасилова-
ли, родила ребенка, который 
оказался тяжелым инвалидом, 
замуж в итоге так и не вышла, 
работала то уборщицей, то 
воспитателем в общежитии, 
сама жила всю жизнь в обща-
гах.

«Когда мне стукнул полтин-
ник, я задумалась о том, чтобы 
уехать в европейскую страну. 
Нет, не ради себя - ради сына», 
- рассказывает Надежда.

Ваня, как говорят в России, 
умственно отсталый.

«Я постоянно думала о том, 
что Ваню, если я умру, мне 
оставить не с кем, что он по-
падет в дом инвалидов, - про-
должает Надежда. - Был та-
кой дом недалеко от нашей 
общаги, там жили косившие 
от тюрьмы зеки, они били на-
стоящих инвалидов, насилова-
ли их, издевались… Мне было 
страшно за Ваню. И это стало 
моей главной целью в жизни - 
уехать! Уехать любой ценой!»

В 2004 году 54-летняя На-
дежда увидела в газете объ-
явление о наборе сиделок для 
ухода за лежачими стариками 
в Англии с проживанием.

Речи о том, чтобы забрать с 
собой сына, тогда не шло. Но 
Надежда решила попытать 
счастья - наняла своему Ване 
сиделку, а сама отправилась в 
Англию ухаживать за 82-лет-
ней старушкой в глухой де-
ревне.

На руки 350 фунтов в не-
делю, еда и проживание бес-
платно, но этот первый год 
жизни в Англии показался 
Надежде адом!

«Бабка оказалась парали-
зованная, я ее целыми днями и 
ночами таскала на руках. Она 
меня ненавидела люто! Воз-
можно, за то, что я языка не 
знала. Она все время кричала 
на меня, то ей не так, другое не 
этак. В неделю - четыре часа 
выходных», - вспоминает она.

Одним словом, когда го-
довой контракт закончился, 
Надя вздохнула с облегчени-
ем. Но поехала - нет, не домой! 
Нанялась на этот раз в дом 
престарелых тут же, в Вели-
кобритании.

Пьют и работают 
как черти

Думала, выучит язык. Но 
не тут-то было! Оказалось, 
что почти все работники и 
работницы дома престаре-
лых - наши, русскоязычные, 
приехавшие подзаработать 
из стран СНГ. Да еще поляки, 
венгры, литовцы.

«Англия, конечно, не рас-
считывала, что приедет столь-
ко! Они думали, приедет всего 
70 тысяч, а приехали только в 
первый год 300 тысяч, а всего 
- 3 миллиона! Работали наши 
в полях, на стройках - рабо-

тали как черти и пили как 
черти! Работа в Англии тяже-
лая, трудная, что называется, 
на износ. Нет здесь никаких 
норм, как в Евросоюзе, - 40 
часов в неделю и все. Тут в Ан-
глии хоть сутками работай, 
хоть на четырех работах. Вот 
мы и работали по 16 часов», - 
сетует Надежда.

Спали все - и мужчины, и 
женщины - в одной огромной 
комнате на матрасах, посте-
ленных на полу. Что, думаете, 
нелегалы? Да нет, легалы! 
Все официально приехали по 
рабочим визам.

«В Англию миллиардером 
приезжать хорошо, а тру-
довые мигранты тут живут 
хуже, чем в России таджики. И 
никакая собака о правах чело-
века тут в Англии не взвоет!» 
- замечает Надежда.

Если захочешь жить как 
человек, то почти все зарабо-
танное отдашь за аренду ком-
наты, питание и проезд. А если 
хочешь что-то скопить, спи на 
полу на матрасе.

Бедные англичане
«Простые британцы так 

и живут. Всегда муж и жена 
вдвоем работают, дома никто 
не сидит, а после уплаты всех 
налогов и платы за жилье 
остаются кошкины слезки. 
Вот она - английская жизнь!» 
- вздыхает Надя.

Но самое страшное - это 
даже не бедность простого 
гражданина королевства, а 
чудовищное английское оди-
ночество.

Это самое одиночество от-
крылось Надежде совершен-
но случайно.

«Я пыталась учить англий-
ский. Но как? Общаешься 
с другими работниками на 
русском. Дедушки в доме 
престарелых почти все глу-
хие. И пришла мне в голову 
идея дать объявление на сай-
те знакомств. Дай-ка, думаю, 
познакомлюсь с местным 
мужичком, да и буду с ним 
потихоньку разговаривать 
по-английски», - рассказывает 
она.

Было Надежде к тому вре-
мени 56 лет.

«Была я толстая, старая, 
страшная, - смеется Надежда. 
- Ни рожи, ни кожи - ничего 
привлекательного! Вес 100 
килограмм. Я и надежд ника-
ких не питала, когда давала 
это объявление:  ну кому, ду-
маю, я такая нужна?»

В объявлении 
она написала про себя всю 
правду - не убавила ни одно-
го килограмма, не исправила 
возраст. Да и фото разместила 
самое простое, без изысков. 
Пусть, мол, смотрят, какая я 
есть на самом деле!

…Не принцесса, но 
королевна!..

Результат оказался оше-
ломительным! Буквально на 
следующий день Надежда об-
наружила у себя в электрон-
ной почте сотни писем! И 
письма все приходили и при-
ходили!

Ей, толстой и некраси-
вой, писали мужчины со всей 
Англии!

И она начала выбирать.
Среди кандидатов «в дру-

зья» были не только ровес-
ники - один ухажер оказался 
35-летним красавцем. Многие 
готовы были приехать через 
всю страну. И приезжали!

Рассказывали про свое 
одиночество, и хотя Надежда 
не знала английского, но про 
одиночество понимала.

«Это был какой-то ураган 
писем! Меня возили в ресто-
раны, и ничего не требовали 
взамен!» - улыбается она.

Так, в свои 56 лет Надеж-
да вдруг поняла: «Ведь прав-
ду говорят - нет некрасивых 
женщин! На всякую - косую, 
хромую, горбатую, на любую 
- найдутся желающие!»

И вдруг появился Он. Буду-
щий муж Брайан:

«Такой представительный, 
морской офицер. Ему было 74 
года. Мне 56. Но не в возрасте 
дело. Я сразу поняла, прочув-
ствовала, что главный корень 
его души - это заботливость. 
Он сразу взял меня под кры-
ло, как наседка. Уже через не-
сколько дней он предложил 
мне у него поселиться. И я не 
кочевряжилась ни секунды. И 
вот тогда, впервые в жизни, я 
зажила как у Христа за пазу-
хой!»

Купил с потрохами
Надя решила не рассказы-

вать Брайану сразу о сыне. 
Подождать какое-то время. 
С Ваней сама она общалась 
по интернету. И вот во время 
одного из таких сеансов свя-
зи будущий муж спросил ее, с 
кем это она разговаривает?

Она призналась - с сыном. 
И заплакала.

«Я не могу смотреть, как 
ты плачешь, - сказал Брайан. 
- Привози его сюда. Мы его к 
себе забираем».

«И вот этой фразой он ку-
пил меня с потрохами, - гово-
рит Надежда. - Купил на всю 
жизнь, я теперь за него в огонь 
и в воду, я за него умру, и он это 
прекрасно знает!»

Через два месяца они 
оформили брак. Надя окончи-
ла курсы переводчиков. Через 
два года сдала экзамены по 
специальности «синхронный 
перевод». И началась у нее со-
всем другая, теперь уже счаст-
ливая жизнь.

Вот только сколько им 
осталось жизни - никто не 
знает. Сейчас Брайану 88 лет, 
Наде 70. «Я ему дала задание 
прожить до 115 лет, и он вы-
полняет, старается», - радуется 
Надежда.

Долгими вечерами рас-
сказывает муж Надежде 
про свою жизнь. Она у него 
была, конечно, не такая тя-
желая, как у нее, но тоже не-
простая.

Жизнь в Германии 
по-шведски

Первая жена родила ему 
двоих детей, усыновили ки-
тайскую девочку. И тут вдруг 
жена полюбила другого.

«А тот ее троих детей брать 
к себе не захотел, - рассказы-
вает Надежда. - Она Брайа-

ну призналась: я, говорит, 
бороться с собой не могу, 
детей тебе оставляю, ты 
ведь хороший, я тебе до-
веряю».

С тех пор он ее боль-
ше не видел. Командова-
ние отправило офицера 

в Западную Германию. Тут 
Брайан нашел себе моло-

денькую немку, моложе на 20 
лет.

Родила она ему сына. И 
тоже влюбилась в его лучше-
го друга. Привела любовника 
к мужу, и начали они в Герма-
нии в одном доме все вместе 
жить. От этого лучшего друга 
родила она дочку. Так и жили 
много лет колхозом. Заодно 
молодая жена успевала воспи-
тывать троих детей Брайана 
от первого брака.

Распался тройственный 
союз после демобилизации. 
В армии Брайану заплатили 
приличную сумму денег, он 
купил дом в Лондоне, забрал 
туда всех своих уже почти 
взрослых детей.

Затем переехал в Йорк, там 
и жил один, пока не встретил 
Надю. 

«Были у него любовницы, 
он ведь очень красивый, куль-
турный мужчина. Но после 
всех этих потрясений в лич-
ной жизни комплекс страхов 
у него остался», - вздыхает 
Надя.

Он сам предложил офор-
мить завещание. Впрочем, 
с голоду Надежда с сыном 
в случае чего не умрут - по 
английским законам вдове 
офицера полагается пособие 
в размере 60% от его пенсии.

Но об этом Надя старается 
не думать.

«Я думаю о том, что толь-
ко теперь у меня идет самый 
первый и единственный 
счастливый период в моей 
жизни. Я знаю, что долго он 
не продлится, поэтому я на-
слаждаюсь каждой минутой, 
каждым днем», - говорит 
она.

Анна Александрова

ADOBESTO
CK

и ЛЮБОВЬ
Надежда

Надежда Иванова ждала «своего 
полковника» 56 лет. Им оказался 
не кто-нибудь, а офицер морско-
го флота Великобритании.
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Бывают такие люди, кото-

рые как лекарство. Ты зна-
ешь, что оно у тебя где-то 
есть, и как-то спокойно. И 
еще знаешь, что если за-
болит, то можно толкнуть 
дверь, сесть в поезд или 
автомобиль и поехать…

Мы познакомились лет 15 назад.
В одной глухой деревне под на-

званием Нагорное Шенино (Респу-
блика Мордовия).

Теперь здесь только штук 15 до-
мов на окраине леса, разрушен-
ные здания торфоуправления, ка-
налы заполнились водой, и в них 
весной прилетают лебеди. Летом 
привозят «на воздух» двух или 
трех бабушек.

Изба Евгения Борисовича стоит 
на краю деревни, где он разводит на-
стоящих кабанов. Некоторое время 
назад Евгений Борисович специаль-
но прописался здесь, чтобы деревню 
не зачислили в нежилые.

Евгений Борисович знает толк в 
болотах. Потому что одновременно 
с работой на скорой он служил глав-
ным охотоведом в здешних угодьях. 
Каждую тутошнюю кочку не про-
сто знает, чувствует.

Евгению Борисовичу 65. А поло-
жить его кулачище на стол в пацан-
ской забаве армрестлинг до сих пор 
пока никто не сумел.

- Просто там у тебя сварной уголок, 
- говорят очередные проигравшие.

Он усмехается. Молчит.
- Тут ко мне друг с Москвы при-

езжал. Говорит, да фу, неудобно так. 
Туалет на улице, посуду в холодной 
воде мыть.

Но никто не станет задейство-
вать связи с ним, если попался на 

браконьерстве. Все знают, тут он 
непримирим. Это святое.

- Охотник - это не убийца, как 
многим может со стороны пока-
заться. Настоящий охотник - самый 
главный ревнитель и жалельщик 
природы, - много раз говорил он.

Сколько раз люди из так назы-
ваемого истеблишмента звонили, 
приезжали к нему. Звали за большие 
деньги на охоты с участием важных 
людей из разных госдум на косуль, 
медведей или лосей. Он не ехал.

- Ну понимаешь, - объяснял он 
одному мужчине на большелобом 
авто при мне, - что-то всегда долж-
но оставаться в душе человеческой, 
как бы это тебе объяснить? Ну то, 
что как мама. Чего ни за что нель-
зя предавать и продавать. А если 
продал - не живи. Да и смысл жить, 
если этого нет?

- А это-то здесь при чем? - возра-
жал тот. - Это же просто охота. Ты 

не будешь даже стрелять. Просто со 
всеми своими знаниями на берлогу 
выведешь. И потом мы в тайге око-
леем, а ты выживальщик опытный.

- Да я не об охоте сейчас, - улыбался 
Борисыч. - О своих каких-то, с твоей 
точки зрения, дебильных принципах.

Весна. Вечером, когда все уезжа-
ют на вальдшнепа, Евгений Бори-
сыч выносит на воздух самодельный 
мольберт на трех ногах, сработанный 
из местного клена. Ящик с красками, 
кисти. И пишет закат. Весь этот свет, 
деревья, ландшафт он всегда пишет 
только с натуры. А сцены из охо-
ты потом наносит по памяти. Он их 
столько за свою жизнь перевидал.

- А чего ж ты совсем, что ли, не 
охотишься? - интересуюсь я.

- Лет семь уже. Че-то такое щел-
кнуло, вскидываю, веду, а стрелять 
не хочу.

- Сентиментальность к старости 
приходит, - декламирую я на манер 

сонета. Гляжу на него. Не покоро-
било ли? Нет. Не покоробило.

- А может, и так. Я вот иной раз 
в шалаш залягу, шесть часов там ку-
кую, жду, когда тетерева прилетят. 
И вот опустились, начали токовать. 
Прям над башкой на ветках. Сердце 
- как сваи вбивают. Навел, поглядел. 
И мысли, которых раньше не было: 
тебе жрать, что ли, нечего? Выле-
заешь, идешь, и ты другой человек. 
Маленько, но другой. Ясно дело, что 
все внутри - внутри тебя и гадость, и 
черт, и бог, но такая радость, что ты 
еще можешь быть хорошим челове-
ком, что еще не совсем опаскудился. 
Как вот это рассказать?

- А что такое «хороший человек»?
- Да я словами не знаю, как тебе 

объяснить. Хороший человек - это, 
наверное, даже когда никто тебя не 
видит, а ты все равно живешь так, 
как будто с неба за тобой твой, вот 
твой личный папанька или дед на-
блюдают.

Он помолчал.
- Мне кажется, преодоление себя, 

все вот эти шатания по лесам, увяза-
ния в болотах сегодня - один из немно-
гих способов остаться - человеком.

Борисыч, сам того не зная, мно-
гому нас в лесных делах научил.

- А чего ты вдруг рисовать-то на-
чал?

- Да не вдруг, - носом шмыгает, 
усом шевелит. - Мы в студенческие 
времена с другом столько клубов, 
ленинских комнат оформили. Я ж 
художественное училище окончил. 
Потом бросил все это. Женился. 
Писать перестал. А друг не пере-
стал. Всю жизнь пейзажи крапал. 
А недавно вот умер. Я приехал, 
краски, холсты, все забрал у жены. 
Теперь вот за него дописываю. По-
нимаешь, щелкнуло че-то…

Вот уже больше меся-
ца я живу в деревне. 

Поехал на три дня, за-
держался подольше. 

Моя работа состоит из 
командировок и ре-

портажей с мест, а те-
перь как только люди 

слышат словосоче-
тание «из Москвы», 

то отстраняют теле-
фонную трубку ото 

рта как прокаженную. 
Рассказывают про 

перекопанные дороги 
в соседних районах, 

взводах Росгвардии.
Я все понимаю, поэ тому 

не жужжу.
Здесь отчетливо ощуща-

ешь, что мы давно живем 
одновременно в нескольких 
параллельных реальностях. В 
первые дни казалось, что де-
ревня окончательно умерла 
и народу нет совсем, но когда 
выгнали стадо коров и стадо 
овец, стало понятно, что або-
риген имеется, просто он занят.

Село называется Стре-
лецкая Слобода. Республи-
ка - Мордовия. Раньше здесь 
проходила засечная черта 
и местность населяли каза-
ки. Они и сейчас не делись 
никуда, только немного на-
супились, обросли обыва-
тельским. Но есть и веселые 
люди-рубахи.

Мое крыльцо прямо напро-
тив двора Пушкина (кличку 
он получил за бакенбарды и 
схожесть формы носа). Но 
больше местные его зовут 
Дьяволом. А так он Николай 
Степанович Сидоров. Утром 
он что-то носится по хозпо-
стройкам то с лопатой, то с 
топором, потом пропадает.

Пушкин в деревне своего 
рода «муж на час». Вскопать 
огород, поправить крышу, 
принять роды у овец. Коля 
все умеет. Правда, его часто 
обманывают и за работу не 
платят ничего, но он не обид-
чив. Выпивает, конечно.

Вечером, если он не сильно 
пьян и в нем еще не заглушена 
совесть, Пушкин-Дьявол идет 
по задам, по проселку. Он идет 
прямо по крышам. Я вижу его 
силуэт на фоне низкого солн-
ца в десятикратный бинокль.

Если Пушкин в зюзю, то 
ему все равно, где идти, и он 

пишет кренделя по улице. 
Амплитудно машет руками, 
ругается с невидимым оппо-
нентом.

- Коля, с кем ты? -  однаж-
ды интересуюсь я у него. - С 
ветром?

- Вообще-то я работал, - 
отвечает он грубо. - У меня 
вообще-то дела.

На руке у Коли огромные 
черные часы, похожие на 
советский будильник.

А под ворохом напуск-
ной гнили и непоправимых 
алкогольных изменений, в 
сущности, добрый, раздав-
ленный человек.

- А че скажешь? Судьба! 
- говорит он, когда не пьет. 
- Как ты ни пытайся, вот че! 
- он «ломает» ладонью дру-
гую руку в локте.

- Судьба человека - это его 
характер, - подзуживаю я.

- И так, как ты говоришь, 
тоже правильно. Но в книж-
ке, не в жизни. Я ведь когда-
то богатый был. Ижак у меня 
был мотоцикл. И машина 
«москвич». В то время. Руба-
хи белые носил, штаны, меж-
ду прочим, кримпленовые. И 
не просто, а в клеш, понял?

- И как же жизнь дала 
трещину?

- Бабы, - тихо говорит он.
- То есть ты ходок был?

- Ты че? Ты на рожу мою 
посмотри. Нет. Придем, быва-
ло, в гости с моей. Она строит 
из себя. Шашни разводит с 
кем-нибудь. Типа вот Петя-
Витя-Сережа, если б мы с то-
бою жили, это она им после 
стопки говорит, мы б три ко-
ровы держали, а по вечерам 
песни пели. А я, дурень, ма-
шинистом работал на желез-
ной дороге, плечо у меня из 
Пензы до Сасова на электро-
возе грузовом, переработки 
эти - раньше можно было. Я 
думал, ей деньги нужны.

- Это ж иносказательно 
все, Коль. Может, она хотела, 
чтоб ты ее по дороге домой 
сгреб и в какой-нибудь коп-
не расцеловал. Женщин по-
нимать бессмысленно, надо 
просто постараться почув-
ствовать. Такой эзопов язык.

- Вот именно, что все че-
рез задницу, - острит он. - Ко-

роче, психанул и послал ее. 
Думал, че я бабу себе другую 
не найду? А чет и не хоте-
лось другую. Да и возмож-
ности не было. Работа. По-
том забухал. Из машинистов 
выгнали. Шоферил на базе. 
Машину свою разбил. Мото-
цикл отдал за машину, кото-
рую своей машиной разбил.

- Эх, мужчины, блин, - го-
ворю я. - Хрустальные су-
щества. Придумают себе то, 
чего и не было никогда.

- А че, блин, че, блин? 
Женщина музой должна 
быть, вдохновлять должна. 
Я тогда так думал.

- А теперь?
- А теперь че думать?
А на днях захожу на вос-

кресную службу в храм, а там 
сапоги у порога болотные.

- Коля, скажи, а зачем 
тебе Бог? - спросил его.

- Дурак ты, - сказал он 
необидно. - Бог же - это не 
колбаса. Гораздо важней. 
Ну просто понять хочу, за-
чем я ему?

ЧЕЛОВЕК-ГОРА

ПУШКИН-ДЬЯВОЛ

Автор - Владимир ЛИПИЛИН, филолог и жур-
налист, 20 лет работал в московских СМИ (Пер-
вый канал, «КоммерсантЪ» и др.), пять лет назад 
оставил работу в журналистике, так как решил 
посвятить себя описанию российского народа.

Все пять лет Владимир Липилин путешествует 
по России, пишет очерки о простых людях, книги 

на основе его очерков издавались в США, Канаде и даже в 
Австралии. Для «Мира новостей» Владимир Липилин предо-
ставил два новых, еще нигде не опубликованных рассказа.
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У миллионов людей 
день начинается с 
передачи «Доброе 
утро» на Первом ка-
нале. Зрители знают: 
их здесь ждут свежие 
новости, интересные 
факты и полезные со-
веты. Мы же узнали за-
кулисные подробности 
съемок самой опти-
мистичной передачи 
отечественного ТВ.

Говорить о том, что наша 
страна - самая большая в 
мире и в ней много часовых 
поясов, нет необходимости. 
Однако при этом каждый 
зритель имеет возможность 
видеть «Доброе утро» в пря-
мом эфире.

- Когда во Владивостоке 
раннее утро, в Москве еще 
поздний вечер, - рассказы-
вает Ирина Матеранская, 
шеф-редактор утренне-
го шоу. - Но если раньше 
зрители были вынуждены 
смотреть или запись, или 
программу в «отстающем» 
режиме, то сейчас все идет 
только в прямом эфире. По-
этому наши ведущие при-
езжают в телецентр около 
пяти часов вечера, а иногда и 
раньше. Начинаются подго-
товка, грим. Первые эфиры 
идут пять часов. После этого 
у всех, кто делает програм-
му, есть время для отдыха. 
Но никто никуда не уезжа-
ет - телеведущие ночуют в 
«Останкино». У них есть своя 
комната, где можно поспать. 
При этом они приносят с со-
бой домашние костюмы, та-
почки и все, что необходимо 
для комфортного пребыва-
ния на съемках. Телеведущие 
отдыхают несколько часов, 
а потом снова идут на грим 

и выходят в прямой эфир, но 
уже на другие регионы.

Сами ведущие спокойно 
относятся к такому режиму, 
понимая, что это производ-
ственная необходимость.

- Мы действительно на-
чинаем работать с ночи, - 
поясняет нам Светлана Зей-
налова. - К такому режиму 
достаточно быстро привы-
каешь - организм сам под-
страивается...

Образы для эфиров 
ведущие «Доброго утра» 
выбирают сами. Причем 
в студию, где есть неболь-
шая костюмерная, они 
привозят свои вещи.

- У меня есть коллекция 
галстуков, их около 120, 
любых расцветок и узо-
ров, - рассказывает нам 
Сергей Бабаев. - Психо-
логи говорят, что по цвету 
и узору галстука многое 
можно рассказать о харак-
тере человека, но у меня их 
столько разных, что во мне, 
видимо, есть все возможные 
черты характера! (Смеется.)

А вот Светлана Зейнало-
ва признается, что ее экран-
ный образ сильно отличает-
ся от того, как она выглядит 
в жизни.

- Мой стиль, который вы 
видите в «Добром утре», 
конечно, отличается от по-
вседневного. Я бы сказала, 

что он более приличный. В 
эфире я ношу различные 
платья, блузки, а в обычное 
время могу надеть джинсы, 
рваную футболку и выгля-
деть «как шпана», как гово-
рила моя мама.

Несмотря на то что про-
грамма всегда идет в пря-
мом эфире, нештатных си-
туаций за все время было не 
так уж много.

- Самое страшное, что мо-
жет произойти - и, к счастью, 
происходит пока только в 
снах, - что ты не готов: не 
причесан, не брит, не одет, а 
тебе нужно выходить в эфир, 
вот такие кошмары порой 
снятся! - рассказывает Сер-
гей Бабаев. - В жизни все бо-
лее-менее ровно. Есть опыт, и 
можно из любых нештатных 
ситуаций выпутаться. Быва-
ет, конечно, так, что в кадр 
- когда работаем на улице - 

вбегают люди и начи-
нают что-то кричать. 
Нужно как-то жестко, 
но в то же время акку-
ратно и с юмором вы-
рулить из этой ситуа-
ции. Самое сложное в 
прямом эфире - быть 
постоянно начеку, что-
бы не сказать какую-то 
глупость, бестактность. 
Надо всегда за собой 
следить. И просматри-
вать тексты, которые 
тебе дают, потому что 
там тоже изредка быва-
ют неточности…

Происходящее сей-
час в мире вносит свои 

коррективы во многие теле-
программы: кто-то меняет 
формат, кто-то отказыва-
ется от зрителей в студии, 
кто-то подстраивается под 
новые правила, которые 
диктует время.

- «Доброе утро» работает 
в прежнем режиме, - гово-
рит нам шеф-редактор про-
граммы. - Но работы стало 
больше, так как необходи-
мо выдавать больше акту-

альной информации, 
сиюминутных сюжетов. 
Кроме того, сейчас мы 
перешли на запись по 
скайпу и другие подоб-
ные средства связи. Есть 
у нас и сюжеты, которые 
на 80% сняты на телефон. 
Например, была история 
про семью, которая не-
делю сидела на овощной 
диете и рассказывала, что 
из этого получилось. Они 

каждый день присылали нам 
свои видеоотчеты…

В любом случае веду-
щие «Доброго утра» счита-
ют, что их главная задача 
- заразить своим позитивом 
зрителей на весь день.

- Все, кто работает с утра, 
- оптимисты и хотят этой 
энергией поделиться, - го-
ворит Светлана Зейналова. 
- Мы энергетически заря-
жены на хороший день!

Ирина Иванова

АГЕНТСТВО «МОСКВА»/А.ЛЮБИМОВ

Всенародное обсуждение в 
«Прямом эфире» любви мо-
ряка к проститутке совсем не 
лишний раз напомнило зри-
телям: «Ребята, шоу живет 
по своим законам. Помень-
ше серьезности, это не про 
жизнь!»

В одной из последних про-
грамм Андрея Малахова 
23-летний парень признался, 
что полюбил 19-летнюю про-
ститутку и после их единствен-

ной ночи в борделе готов взять 
ее в жены. А жрица любви, 
ставшая его первой женщи-
ной, поведала миру, что про-
ституцией зарабатывает себе 
на обучение - она студентка 
Плехановского университета, 
планирует построить карьеру 
бизнес-леди, при этом ни се-
мьи, ни детей в приоритете ее 
жизненных ценностей нет. А в 
качестве спутника жизни она 
готова рассматривать того, 
кто сможет обеспечить ей 
ежемесячное содержание от 
500 тысяч рублей.

Любовь у парня, видимо, со-
всем слепая, если он не видит, 
что его избранница не жаж-
дет быть спасенной из пучин 
разврата. Не понимает, что 
девушка не просто работу 
выбрала, а готова ради денег 
терпеть, чтобы ей плевали в 
душу. Ну а если он все-таки 
готов любить и спасать такую 
женщину, то зачем всему миру 
сообщать о ее неблаговидном 
занятии? Чтобы о ней гово-
рили: «А, это та проститутка, 
которую по телику показыва-
ли»? Странный путь спасения, 
очень.

Вся история - просто бе-
лая горячка, и понятно, что 
ее участникам зачем-то был 
нужен этот душевный стрип-
тиз. Великая литература по-
святила немало страниц слож-
ным судьбам проституток, но 
здесь совсем не об этом. Здесь 
только стремление засветить-
ся любой ценой, вылезти на 
публику с любым дерьмом, 
лишь бы лайки собрать. Увы, 
таких шоу-зависимых сегодня 
становится все больше. Иные 
из них делают не просто не-
приличные вещи, но букваль-
но на преступление идут, лишь 
бы их видео в Сети пообсужда-
ли. А потом еще удивляются, 
когда реальные сроки получа-
ют. Психическое расстройство 
какое-то, причем массовое. 
Диагноз сродни слабоумию. И 
посерьезнее вируса: не лечит-
ся ведь…

СМОТРИМ 

ВМЕСТЕ 
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Пандемия и самоизоля-
ция, похоже, кардиналь-
но изменили жизнь Еле-
ны Бирюковой. Актриса 
призналась, что теперь 
она готова на многое, 
о чем раньше даже по-
думать не могла…

Приняв участие в одном 
из скандальных ток-шоу, Еле-
на рассказала «МН», что еще 
пару месяцев назад она легко 
отказывалась от съемок в те-
лепроектах, где обсуждаются 
семейные дрязги известных 
людей. Однако теперь все из-
менилось…

- Меня упрашивали, пред-
лагали приличные деньги, 
но я капризничала, стави-
ла какие-то предваритель-

ные условия, нередко отка-
зывалась, - говорит актриса. 
- Потому что у меня были 
съемки в кино и сериалах, 
а главное - работа в антре-
призных спектаклях. Но вот 
уже больше двух месяцев ни-
чего этого нет…

И теперь, по словам Би-
рюковой, она сама звонит 
редакторам и продюсерам 
телевизионных шоу и спра-
шивает, нет ли работы.

- А уж когда они сами 
звонят, я просто счастлива! 
- признается актриса. - Кста-
ти, недавно мне позвонили и 
сообщили, что в июне будет 
несколько съемочных дней 
на съемках сериала. Так я во-
обще была на седьмом небе 
от счастья! Мы с мужем это 
событие даже отметили, вы-
пили хорошего вина.

Как говорит Елена, дли-
тельная самоизоляция при-
водит ее порой в угнетенное 
состояние. Так что бокал 
вина в это время - совсем не 
лишний.

- Когда мне звонят кол-
леги, они нередко рассказы-
вают, что стали больше вы-
пивать. И особенно грешат 
этим женщины. Похоже, на 
них эпидемия подействовала 
особенно сильно, - делится 
Бирюкова своими наблюде-
ниями.

Да и вообще, по словам 
актрисы, нынешние испыта-
ния психологически выдер-
живают далеко не все.

- У меня были замечатель-
ные отношения с соседями 
снизу. И вот я их случайно 
залила. Ну что сказать: та-
кого отборного мата я дав-
но не слышала. Теперь мы 
не общаемся, а ведь столько 
лет были добрыми соседями, 
приятельствовали. Думаю, 
если бы не коронавирус, 
то никакого конфликта не 
было бы.

Андрей Князев

БИРЮКОВА готова на все!

«Все, кто работает с утра, -
ОПТИМИСТЫ!»

Это не лечится! 
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ФОТО: ПЕРВЫЙ КАНАЛ

ФОТО: «РОССИЯ1»

У Сергея Бабаева 120 галстуков!

Екатерину Стриженову 
готовят к эфиру

Ведущая «Доброго утра» Марина Ким
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70 лет руководителю теа-
тра «Русская песня» стукнуло 
в начале весны. Но запла-
нированного праздника не 
получилось: из-за пандемии 
юбилейный концерт и все со-
путствующие мероприятия 
были перенесены на более 
позднее время. А практиче-
ски сразу после дня рождения 
артистка попала в больницу 
с двусторонним воспалени-
ем легких и подозрением на 
коронавирус. Почти месяц 
Бабкина находилась на грани 
жизни и смерти, за нее волно-
валась вся страна. Но теперь 
певице уже ничто не угрожает 
- она выписана из больницы, 
находится у себя дома и прохо-
дит курс реабилитации.

- Да, я прошла испытание, - 
призналась нам Надежда Геор-
гиевна. - Никому не желаю пе-
ренести подобное! Спасибо за 
ту поддержку, которую я чув-
ствовала не только от друзей, 
но и от незнакомых людей. 
Давайте беречь друг друга!

«Так благодарна 
врачам!»

«Наверное, и не болела во-
все! Притворялась ради пи-
ара», - пишут в соцсетях не-
которые Фомы неверующие. 
Причиной скепсиса послужил 
неожиданно цветущий - и 
это после комы! - внешний 
вид Надежды Бабкиной. По-
сле выписки из больницы 
она успела и в «Инстаграме» 
видео обращение записать, и 
в ток-шоу на Первом канале 
выступить. И те, кто думал, 
что увидит изможденную 
тяжким недугом женщину, 
были поражены. Бабкина вы-
глядит краше, чем до болезни! 
Дело в том, что за месяц, что 
провела в больнице, певица 
похудела аж на 20 кило. А 
когда уходит вес - зрительно 
убавляется и воз-
раст. Однако цена 
такой «методики» 
омоложения очень 
высока. Надежда 
Георгиевна с ужа-
сом вспоминает, 
как все было:

- Мне стало 
плохо просто до 
тошноты. Начала 
башка болеть, про-
сто раскалываться. 
Хотелось лечь ров-
но и лежать, не ше-
велиться. Я на вся-
кий случай собрала 
документы, ночную рубашку, 
халат, белье, пальто... Вызы-
ваю скорую помощь, они при-
ехали сразу. Я так благодарна 
нашей медицине! Эти люди 
первые встречаются с боль-
ным человеком. И от того, как 
они себя поведут, какие дей-
ствия выполнят, от этого все 
и зависит. Меня подключили к 
кислородной подушке прямо 
в машине.

Однако в приемном покое 
Надежда Георгиевна обнару-
жила, что не может встать с 
каталки - ноги отказали.

- Только что ходила, уже не 
хожу, - вспоминает она свой 
ужас. - Потом ко мне подходят 
три врача. Говорю им: «Я вам 

верю. Делайте со мной что хо-
тите». И все, я «ушла». Даже не 
помню, где оказалась. Я была 
в красной зоне больницы. Это 
для тех, у кого совсем уж боль-
шие проблемы со здоровьем...

Настоящая казачка
Надежда Бабкина не раз 

говорила, что она настоя-
щая казачка. Артистка ро-
дилась в поселке Черный Яр 
Астраханской области. Она с 
детства грезила сценой: стоя 
перед зеркалом, красила себе 
углем брови и пела. Родите-
ли - Георгий Иванович, пред-

седатель колхоза, и Тамара 
Александровна, учительница 
начальных классов, - как мог-
ли отговаривали дочку. Но 
уже тогда Надя проявила свой 
характер. После 10-го класса 
она поступила в Астраханское 
музыкальное училище. Через 
четыре года стала студенткой 
знаменитой Гнесинки. А чуть 
позже создала ансамбль «Рус-
ская песня», который до сих 
пор пользуется большой по-
пулярностью.

Но Надежда Бабкина всег-
да с ностальгией вспоминает 
свое детство.

- Я всегда сама ловила рыбу, 
- призналась нам Надежда 
Георгиевна. - Да и сейчас это 

делаю с большим 
удовольствием, но 
не в Москве, а в 
Астрахани. Вот 
там - настоящая 
рыбалка! 
В с п о -
м и н а ю , 
как сидела на берегу в 
ожидании улова. Знакомые 
рыбаки, показывая мне, на-
пример, огромного судака, го-
ворили: «Что ты, Надька, вся-
кую мелочь ловишь? Учись!» 
А я ловила всегда небольшую 
рыбешку - ту же тараньку, на-
пример. Мне этого хватало.

Две любви
Официально за-

мужем Бабкина 
была только раз и 
по большой любви. 
С будущим мужем 
Надежда познако-
милась случайно 
на гастролях: Вла-
димир Заседателев 
был барабанщиком 
популярного тогда 
ансамбля «Лейся, 
песня». Через че-
тыре месяца после 
первой встречи он 

сделал предложение. Надежда 
честно пыталась быть при-
мерной женой: родила сына, 
заботилась о родителях мужа. 
А потом у нее карьера по-
шла в гору, и Владимир начал 
ревновать жену к ее успехам, 
отдалился, стал пропадать из 
дома. Как вспоминала потом 
сама Надежда Георгиевна, 
терпеть все происходящее она 
могла бы еще долго, если бы 
не случай. Когда их сыну Да-
ниле исполнилось 16, он попал 
в автомобильную аварию, чу-
дом выжил. Мать отреагиро-
вала моментально: подняла на 
ноги всех. А Владимир к сыну 
в больницу ни разу не приехал. 
Вот тогда артистка и ушла от 
супруга...

Сейчас рядом с Надеждой 
Евгений Гор. Вместе они уже 
почти 17 лет. Когда Бабкина 
познакомились с Гором, ей 
было 53, а ему - 23. Это про-
изошло на конкурсе моло-
дых исполнителей. Надежда 
Георгиевна, будучи в жюри, 
сразу выделила Евгения, 
сама предложила выступать 
вместе. Позже рабочие отно-
шения переросли в личные. 
Правда, в то, что у Бабкиной 
и Гора настоящий роман, по-
верили не все. Злопыхатели 
неоднократно «разводили» 
пару, подчеркивая, что раз-
ница в 30 лет - это серьезная 
преграда для стабильных от-
ношений. Но, как говорит ар-
тистка, для настоящей любви 
преград нет.

- Женя - настоящий мужчи-
на, а я чувствую себя рядом с 
ним настоящей женщиной, 
- призналась нам Надежда Ге-
оргиевна. - Для меня это очень 
важно! Женя меня понимает 
как никто!

День Победы
Сын Надежды Георгиев-

ны Данила по стопам роди-
телей не пошел. Сцена - не 
его стихия. Молодой человек 
получил юридическое обра-
зование, сегодня у него свой 
бизнес. Почти 13 лет назад 
Данила женился, сейчас у них 
с Татьяной трое детей. Стар-
шему внуку артистки Георгию 
в этом году исполнилось 10 
лет, средней, Вере, летом бу-
дет семь, а младшей, Марфе, 
сейчас пять. Внуки называют 
Бабкину просто по имени - 
Надя.

- Я уже неоднократно про-
сила Георгия называть меня 
бабушкой, объясняла ему, 
что его папа - мой сын, - при-
зналась нам певица. - Он со-
гласно кивает и тут же снова 
называет меня по имени. А 
Вера и Марфа все за ним по-
вторяют!

С внуками Надежда Георги-
евна после больницы еще не 

виделась - общается только 
по скайпу. Как всегда, заря-

жает детей оптимизмом, 
на их многочисленные 

вопросы отвечает 
шутками-прибаутка-

ми. Зачем их пу-
гать, рассказывая 
о пережитом? 
Внуки не долж-
ны догадываться, 
что их любимая 
бабушка, их Надя, 
была на грани 
жизни и смерти, 

что они могли ее 
потерять...

А между тем вра-
чи, сделав снимок 
легких, не могли по-

верить своим глазам: 
масштаб повреждения 

тканей огромен, а паци-
ентка еще жива.

- Засунули посмотреть 
первый раз в томограф. 

Через 20 минут закатывают 
второй раз. Потом молча 
засунули в третий раз. И 
потом говорят: «Срочно в 
операционную!» - вспоми-

нает Бабкина. - Там в легких 
пленкой все заросло и затя-
нулось. Около 80 процентов 
легких было поражено.

Надежду Георгиевну под-
ключили к аппарату ИВЛ и 
ввели в медикаментозную 
кому, чтобы организм мог мо-
билизовать свои силы. В та-
ком состоянии она, конечно, 
ничего не ела. Ей лишь вво-
дили питательные растворы 
через зонд. Вот вам и секрет 
быстрого похудения. Когда 
Бабкина пришла в себя, ап-
петита у нее тоже долго не 
было. Как и сил.

- В палате за мной ухажи-
вала медсестричка Аллочка. 
Она сама по себе вроде такая 
юная, худенькая девочка, а 
ручищи как кувалды! И она 
меня таскала! - рассказыва-
ет певица. - Таскала с крова-
ти в туалет, я сама ходить не 
могла. И все равно: ночь или 
не ночь, она просто жила со 
мною рядом.

Аллочку певица после вы-
писки... забрала с собой. Пе-
реманила в личные помощ-
ницы. Реабилитацию после 
болезни проходит именно 
под ее патронажем. И надо 
сказать, что возвращение к 
нормальной жизни происхо-
дит у Бабкиной стремитель-
но. К 9 Мая она вместе с ар-
тистами своего коллектива 
умудрилась - в дистанцион-
ном формате! - даже запи-
сать песню «День Победы». 
А на днях и в новых выпу-
сках «Модного приговора» 
снялась. Ну что сказать - на-
стоящая казачка!

Валерия Хващевская, 
Лидия Мезина

Надежда БАБКИНА: 

«Никому 
не желаю 
перенести 
подобное!»
Надежда Бабкина заставила о себе 
поволноваться. Но теперь самое 
страшное позади - можно даже 
помечтать о широкомасштабном 
празднике по случаю 70-летия, которое 
случилось у певицы в начале весны...

С Евгением Гором. 
В их отношения 
никто не верил…
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Дело в том, что на-
кануне размер своей 
пенсии озвучила звез-
да советского кино 
Валентина Титова. 
Она получает от госу-
дарства 16 тысяч. За 
вычетом квартплаты 
на жизнь остается 10 
тысяч рублей. Вот и 
возникает у непосвя-
щенных граждан во-
прос: а почему такая 
несправедливость? 
Почему Юрию Сто-
янову платят в разы 
больше? Ответ, в 
общем-то, известен 
- потому что у Юрия 

Николаевича 
есть звание, он на-
родный артист РФ. За 
это полагаются все-
возможные надбав-
ки. Например, только 
правительство Мо-
сквы (а у Стоянова 
московская пропи-
ска) добавляет заслу-
женным и народным 
артистам по 30 ты-
сяч рублей. А могут 
капать еще доплаты 
и от конкретных ор-
ганизаций, обществ 
и т. д. Главное - иметь 
соответствующие ре-

галии.
У любимой на-
родом Титовой 
таких регалий 
нет. И она до-

вольствуется го-
лой пенсией.

- Мы в свое 
время не думали 
о званиях, - при-
знается Вален-

тина Антиповна. 
- Их получают те, 
кто хочет получить. 
Люди с самого нача-
ла знают, как обеспе-
чить себе большую 
пенсию. А мы были 
лопухи. Работали и о 
будущем не задумы-
вались.

Сейчас многие 
артисты задумыва-
ются о будущем, и 
не просят, а требуют 
себе звания. Напри-
мер, в прошлом году 
Леонид Агутин был 
возмущен, что ему 
к 50-летию вручили 

орден Дружбы, а не 
удостоверение народ-
ного артиста. И у него 
есть все основания 
обижаться, потому 
что его коллеги стали 
народными гораздо 
раньше: Валерия - в 
44 года. Дмитрий Ма-
ликов - в 40 лет. Нико-
лай Басков получил 
это почетное звание 
и вовсе в 33 года! В 
этом же возрасте стал 
заслуженным музы-

кант группы «На-На» 
Вячеслав Жереб-
кин, а его товарищ-
«нанаец» Владимир 
Политов удостоился 
такой чести в 31!

Если брать ак-
теров, то среди них 
тоже очень много тех, 
кто получил звания 
заслуженных и народ-

ных довольно рано. И 
они, конечно, смогут 
потом рассчитывать 
на достойные пенсии. 
Сергей Безруков стал 
народным в 34 года, 
Чулпан Хаматова - в 
36 лет, Ольга Пого-
дина - в 40, Анна Ко-
вальчук - в 42, Мария 
Миронова - в 46... При 
этом блистательный 
Вениамин Смехов 
в свои 79 званий не 
имеет. Хотя ему пред-
лагали такой подарок 
еще к 70-летию - от-
казался. Как и Леонид 
Ярмольник, которого 
хотели «удостоить» в 
честь 50-летия. Сей-
час актеру 66 лет. 
Пенсионер. Может, 
жалеет?

- Нет! - твердо ска-
зал нам Ярмольник. - 
Не жалею. Отказался 
и отказался. Справед-
ливо ли то, что над-

бавки дают только 
тем, у кого звания? 
Звание - это призна-
ние заслуг, по мнению 
ведомства культуры. 
У меня звания нет. И 
не надо. Мне добавки 
за него не нужны. Я 
пока и без них справ-
ляюсь.

- Да, я знаю про 
большие надбавки 
для актеров, имею-
щих звание, - заверила 
нас Елена Корене-
ва. - Слышала, что 30 
тысяч дают поверх 
пенсии. А вы говори-
те, что у кого-то и 60 
тысяч получается? 
Здорово! Я очень 
рада за коллег. У меня 
нет званий. Но это 
был мой выбор. Мне 
очень поздно звание 
предложили, и я не 
захотела его принять. 
Комментировать та-
кое решение не хочу. 
И чужие надбавки к 
пенсиям обсуждать 
тоже не буду. Уж про-
стите.

- Все эти доплаты 
предусмотрены за-
коном. Либо поста-
новлениями органов 
власти. В любом слу-
чае, это ведь тоже за-
кон, да? - размышля-
ет народный артист 
Василий Ливанов. 
- Принятые, уже дей-
ствующие законы не 
обсуждаются! Если 
мы будем все подоб-
ные вещи оспаривать 
и обсуждать, то дой-
дем до сумасшедшего 
дома. Другой вопрос, 
почему яркие, круп-
ные актеры не име-
ют званий? Многие 
из них давным-давно 
должны были эти 
звания получить! В 
таких случаях надо 
обращаться в Мини-
стерство культуры, 
в Союз театральных 
деятелей, в Союз ки-
нематографистов и 
там спрашивать: по-
чему так происходит? 
Почему лучшим из 
лучших не дали зва-
ний и они получают 
маленькую пенсию? 
По поводу актеров и 
актрис - известных, 
всеми любимых - 
надо бить во все коло-
кола, проталкивать их 
к получению званий, 
а не сетовать, что кто-
то по закону получа-
ет больше, а кто-то 
меньше.

Лидия Мезина

- Анита, коронавирус 
меняет нашу жизнь и дик-
тует свои правила. Ска-
жите, чем вы сейчас зани-
маетесь в самоизоляции? 
На что тратите время?

- В начале самоизоля-
ции я была в шоке, потому 
что не привыкла так много 
времени проводить дома. 
Кроме того, переживала 
за нашу работу, за концер-
ты. Но уже буквально дней 
через пять, я вам честно 
скажу, почувствовала кайф. 
Во-первых, я выспалась. 
А это редкая история в 
нашей артистической жиз-
ни. Во-вторых, я поняла, 
что соскучилась по дому. 
У меня только прошел 
капитальный ремонт, и я 
еще не успела насладить-
ся новым обустройством 
нашего жилища. Сейчас 
расставляю какие-то пред-
меты интерьера, цветы, и 
это все очень приятно… То 
есть жизнь идет спокойная 
и размеренная. Единствен-
ная проблема сейчас в том, 
что у нас сын остался в 
Лондоне. Он уехал учиться 
на MBA, коронавирус за-
стал его в разгар учебы, и 
сейчас вернуться в Россию 
он не может. Но спасибо со-
временным средствам свя-
зи: мы каждый день сидим 
и общаемся по различным 
видеопрограммам, даже 
так, в онлайне, отмечали 
день рождения супруга.

- Сейчас все рассказы-
вают о приобретенных 
за это время новых навы-
ках. Чему научились вы? 
Кстати, в «Инстаграме» 
вы выложили видео, как 
сами себя стрижете!

- Ну да, ведь салоны в 
Москве не работают. И 
есть указание сидеть всем 
дома, нужно соблюдать 
самоизоляцию. Поэтому я 
стащила у мужа машинку 
для бритья и попыталась с 
ее помощью подстричься. 
Пока это получается криво 
и косо, с одной стороны вы-
стригла больше, чем с дру-
гой. Но ничего страшного: 
волосы отрастут. Уж как 
есть...

- В этом году вы отме-
чаете 30 лет со дня свадь-
бы. Расскажите, чем вас 
покорил супруг?

- Сергей очень любит 
делать подарки. И они не-
обязательно должны быть 
какими-то дорогими. Про-
сто расскажу про один 
подарок на 8 Марта. Мы 
живем за городом. Нача-
ло весны, еще холодно. У 
меня на клумбе появились 
маленькие ростки тюльпа-
нов, которые я посадила. 
Но до цветения было еще 

далеко, лежал снег. И вот в 
праздник утром я подхожу 
к окну и натурально обал-
деваю: у меня вся клумба 
в распустившихся тюльпа-
нах! Я была в шоке! Натя-
нула куртку, выскочила на 
улицу. А это, оказывается, 
муж купил тюльпаны и 
натыкал их в снег рядом с 
этими ростками, чтобы соз-
давалось впечатление, что 
у меня цветет вся клумба. 
Это было необычно и фан-
тастически приятно!.. И вот 
он по жизни такой... Сна-
чала я удивлялась, потому 
что у моих подруг таких му-
жей не было. В основном 
все ухаживали до свадьбы, 
а уже потом с годами все 
это забывалось. А у нас-то 
все наоборот! Мы поже-
нились очень быстро, по 
корейским традициям, на 
ухаживания времени особо 
не было. Сначала я удивля-
лась и думала: нет, завтра 
он перестанет приносить 
мне конфеты, завтра пере-
станет покупать мне цветы. 
А потом с годами поняла, 
что его не исправить. Если 
Сергей любит, то любит 
вот так: очень тонко и тре-
петно.

- Не так давно вы вы-
ложили в интернет ви-
део, где ваш супруг играет 
на гитаре, поет. Многие 
были приятно удивлены. 
Дома часто с ним вместе 
поете?

- Когда Сергей за мной 
ухаживал, мы частенько 
играли с ним на гитаре. 
И потом еще лет пять, 
после того как пожени-
лись. Но потом я стала 
работать на сцене, 
у него появи-
лось много 
дел, времени 
свободного 
на это уже 
не остава-
лось… Было, 
правда, одно ис-
ключение: пять 
лет назад игра-
ли вместе, когда 
отмечали серебря-
ную свадьбу. Делали 
это для друзей, репе-
тировали неделю. И 
вот сейчас во время 
самоизоляции мой 
муж сдался и согла-
сился записать видео 
своей игры на гитаре. 
Сергей вообще не лю-
бит социальные сети, 
а тут решил для всех 
спеть. Пришел к выво-
ду, что надо для друзей, 
для семьи записать аль-
бом песен, которые он 
любит, попросил помочь, 
посодействовать в запи-
си альбома, так как он в 

этом ничего не понимает. 
Сказал: «Я сыграю и спою, 
и мы запишем, для того 
чтобы внуки и правнуки 
могли потом послушать».

- Супругов со стажем, 
как вы, журналисты ча-
сто спрашивают о се-
крете долгой совместной 
жизни. Но сейчас в связи 
с новыми обстоятель-
ствами спрошу иначе: как 
не развестись, находясь на 
самоизоляции?

- Надо сначала дожить 
до ее конца, а потом уж 
давать всем советы. (Сме-
ется.) Но я так скажу: у 
нас все-таки частный дом. 
Нам проще, потому что 
есть кусочек земли. Когда 
нервы бывали на пределе, 
я просто все бросала, хло-
пала дверью и выходила 
на улицу, на свежий воздух. 
«Напыхтишься» там, воз-
вращаешься - и вроде все 
нормально… А вот как 
люди живут в малогаба-
ритных квартирах больши-
ми семьями, да в городских 
условиях, да взаперти?! 
Вот, честное слово, я бы 
уже сейчас им памятник 
поставила!

Анита Цой: «На самоизоляции 
почувствовала кайф от жизни!»

Анита Цой - крепкий орешек, она не из тех, кого всемирная эпидемия 
может вогнать в панику и уныние. Даже в столь сложной ситуации певица 
умудрилась записать новый альбом. А еще Анита успевает участвовать в 
онлайн-концертах, ухаживает за домом, садом и любимым мужем.

Валерия 
Хващевская
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Известный комедийный актер 
признался, что получает аж 60 тысяч 
рублей ежемесячно. «Почему одним 
все, а другим ничего?!» - стали писать 
пользователи соцсетей.

Пенсия Стоянова 
возмутила народ
И
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кант группы «На-Н

Ярмольник и Смехов сами 

отказались от званий

довольно рано ИИ

Коренева никому 
не завидует
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Светлане Светличной 15 мая исполнилось 80 лет. 
Еще недавно актриса, несмотря на солидный возраст, 
эпатировала публику откровенными нарядами. Нынче 

другие времена: эпатировать некого, да и негде. Разве что 
откровенными воспоминаниями. Ведь когда-то актриса была 

настоящим секс-символом советского экрана!
Светлана Светличная дол-

гое время была женой актера 
Владимира Ивашова. Их на-
зывали самой красивой парой 
отечественного кино. Однако 
Владимира это не слишком-то 
радовало: он был человеком 

домашним, на людях нередко 
замыкался. Светличной же 
хотелось блистать! Благо на 
мужчин она производила неве-
роятное впечатление.

- После «Бриллиантовой 
руки» я действительно стала 
любимицей мужчин, - с гордо-
стью рассказывает Светлана 
Афанасьевна. - Меня стали 
преподносить как самую сек-
суальную актрису в СССР. Да 
что там говорить, мне и самой 
так казалось. По молодости 
лет нравилось, когда женщи-
ны подражали мне, а мужчи-
ны, провожая взглядами, про-

сто сворачивали себе шеи. А 
муж, считала я, перестал мне 
уделять достаточно внимания. 
Меня окружали толпы по-
клонников, а Володя даже не 
ревновал. Во всяком случае, 
я этого не замечала. Он был 
уверен, что я никуда от него не 
денусь. Вот это меня и раздра-
жало. «Он не такой, как 10 лет 
назад, - думала я. - А значит, он 
меня уже не любит». Ох, я уме-
ла фантазировать...

Фантазии Светличной дей-
ствительно могли простирать-
ся ой как далеко. «Я в этом 
смысле в папу, - признается ак-
триса, - он тоже был влюбчи-
вый». Перед каждой съемкой 
она чуть ли не насильно влюб-
ляла себя в партнера. Только 
так, казалось Светлане, она 
может прочувствовать свою 
роль.

- Картину «Им покоряется 
небо» мы снимали в Монине и 
жили в каком-то военном го-
родке, - Светличная загадочно 
улыбается. - Моим партнером 
был Николай Рыбников. Так 
ночью я представляла, что сей-
час он может прийти, посту-
чать ко мне в окно, я выскочу к 
нему на свидание. Воображала, 
как он меня целует, обнимает. 
Но ничего этого не было. Точ-
но так же я влюблялась в Вя-
чеслава Тихонова, Олега Стри-
женова... Просто, как актриса, я 
думала, что имею право позво-
лить себе увлечься, влюбиться. 
Да и вообще, поверьте уж мне, 
нет ни одной замужней жен-
щины, втайне не мечтавшей о 
ком-нибудь при живом супруге.

Фантазии фантазиями, но и 
в реальной жизни Светличная 
не порхала невинным анге-
лочком. Так, во время съемок 
«Бриллиантовой руки» у нее 
случился мимолетный роман с 
Андреем Мироновым.

- Мы просто выпили шам-
панского, плавали и целова-
лись на берегу. А на следующий 
день я улетела в Москву, - вспо-
минает актриса. - И сразу рас-
сказала обо всем мужу. Сейчас 
я понимаю, что он переживал, 
но тогда не показал и вида.

В любви Светличной при-
знавался и Станислав Ро-
стоцкий. Даже при Ивашове. 
Однажды режиссер сделал 

Светлане один очень интим-
ный подарок. Со словами «Во-
лодька, ты не обижайся, вот не 
смог удержаться и купил Свет-
ке такую красоту за границей» 
он вытащил из пакета кружев-
ные трусики. Невольные сви-
детели конфуза, как говорят, 
хихикали Ивашову в спину.

Руку и сердце предлагал 
Светлане один богатый амери-
канский кинопрокатчик. Был и 
еще один роман, едва не разру-
шивший брак Ивашова и Свет-
личной. Но об этом эпизоде 
актриса вспоминать не любит. 
Говорит лишь: слава богу, во-
время спохватилась.

- Я не могу назвать тот пери-
од нашей жизни черной поло-
сой, - рассуждает Светличная. 
- Скорее, серой. На людях мы 
смотрелись образцовой парой, 
даже дома никаких скандалов, 
разборок. Но в душе... Конечно, 
сама во всем виновата. Знаете, 
у меня абсолютно богемный 
характер. Раскрепощалась 
иногда больше, чем нужно. 
А наутро чувствовала стыд 
и раскаяние. Только в 1990-м 
опомнилась. Сама предложи-
ла Володе обвенчаться. И, вы 
знаете, мы снова стали теми же 
Ромео и Джульеттой, что были 
в ранней молодости. Жаль, не-
надолго - через пять лет его не 
стало...

Максим Неверов

Светлана Светличная: 
«Влюблялась в Рыбникова, 

Тихонова и Стриженова»
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Знаменитый актер 
пострадал из-за роли в фильме 
«На Париж». Певцову пожелали 

и мучительной смерти, и страшных 
мук в аду...

На странице актера 
в соцсети тьма прокля-
тий в его адрес. А все 
потому, что пользова-
телям не понравился 
проект с участием Пев-
цова. Многие сочли, 
что военная комедия 
«На Париж» режиссе-
ра Сергея Саркисова 
оскверняет память тех, 
кто воевал за Родину во 
время Второй мировой.

Действие филь-
ма разворачивается в 
1945-м. Один из совет-
ских танкистов, воз-
вращаясь из госпиталя 
вместе с товарищами, 
отнимает у немцев авто-
мобиль. И на угнанной 
машине наши солдаты, 
опьяненные Победой, 
решают отправиться в 
Париж. Негодование 
зрителей вызвал тот 
факт, что воины-побе-
дители пьют, празднуя 
окончание войны, рвут-
ся в бордель и вообще 
ведут себя не так, как 
полагается героям. Бло-
гер Евгений Баженов, 
известный под ником 
Bad Comedian, назвал 
происходящее в карти-

не развратом. Именно 
его оценка послужила 
спусковым крючком 
для травли Певцова. К 
слову, в аналогичную 
ситуацию попала в свое 
время Алена Бабенко, 
снявшись в комедии 
«Праздник» о блокад-
ном Ленинграде. По-
чему игровые фильмы 
о войне вызывают та-
кую реакцию? И надо 
ли вообще снимать о 
величайшей трагедии в 
истории нечто игровое, 
потешное?

- Я поначалу не об-
ратил внимания на то, 
как затравили Певцо-
ва, - признался нам ки-
нокритик и режиссер 
Александр Шпагин. 
- Ругать актера - вроде 
бы обычное дело: кому-
то нравится его работа, 
кому-то нет. Но когда 
так массированно на-
падают, на это надо об-
ращать внимание. По-
тому что от таких вот 
наездов умер Владис-
лав Галкин. Он просто 
не выдержал массиро-
ванной атаки... Надо за-
метить, что меня удиви-

ла ситуация с фильмом 
«На Париж». Понятно, 
что это случилось из-за 
ролика Bad Comedian, 
который обвиняет хо-
роший фильм в том, что 
это не «Судьба челове-
ка» и не картина «Они 
сражались за Родину». 
Хотя лента снята в сти-
листике лирической 
трагикомедии, и речь в 
ней идет о послевоен-
ной эйфории. Поэтому 
те же претензии можно 
предъявлять, напри-
мер, и к фильму «Был 
месяц май» Марлена 
Хуциева. Тем более 
что по сценарию «На 
Париж» хотели в свое 
время снимать фильм 
Станислав Говорухин и 
Валерий Тодоровский. 
История была приду-
мана в 1960-е годы! Но 
просто вся эта ситуация 
с публичным домом в 
советское время прой-
ти не могла. Что вы-
звало бурную реакцию 
хейтеров в этот раз? То 
же самое, что когда-то 
вывело из себя право-
славных активистов, 
которые бушевали из-

за фильма «Матильда» 
о Николае II. Святое 
не может заниматься 
сексом! Советские сол-
даты, выигравшие вой-
ну, не могут посещать 
бордель! Поэтому па-
триоты ополчились на 
фильм с Певцовым. То 
же самое произошло 
с проектом «Празд-
ник». Те, кто стоит на 
позиции мифа, не при-
емлют какие-либо от-
клонения от него. Но в 
случае с «Праздником» 
режиссер как раз и до-
бивался громкой нега-
тивной реакции, заявив, 
что это комедия (!) о 
блокадном Ленингра-
де. Больше он мог уже 
ничего не говорить, 
скандал разразился 
сразу же. Другое дело, 
что в итоге получилась 
не комедия, а что-то не-
внятное и мутное - это 
слабая и непрофессио-
нальная картина. А вот 
фильм «На Париж» - 
интересный, сильный. 
На хейтеров же не надо 
обращать внимания. 
Это будет всегда...

Лидия Мезина

«Мои дочки плачут!»
Известный певец Сосо Павлиашвили 
страшно переживает за здоровье членов 
своей семьи и не нарушает режим 
самоизоляции. Даже ради съемок в 
телешоу, отказываясь от предложенных 
за это весьма немалых денег.

Как рассказал «МН» 
редактор одного из 
скандальных теле-
шоу, раньше Сосо с 
радостью соглашался 
участвовать в таких 
проектах, а теперь от-
казывается, хотя кон-
цертов у него, понятное 
дело, сейчас нет во-
обще.

Но сам Сосо не 
видит в этом ничего 
странного.

- Я к конспирологи-
ческим версиям об ис-
кусственном происхож-
дении вируса отношусь 
вполне серьезно и даже 
разделяю некоторые из 
них, особенно по поводу 
искусственного сокра-
щения населения, - гово-
рит певец. - Меня очень 
расстраивает, что уми-
рают люди, это просто 
бесчеловечно. К тому 
же думаю, что неслучай-
но пандемия пришлась 
на период, когда отмеча-
лись вначале иудейская, 
а потом и православная 
пасхи, а затем у мусуль-
ман начался месяц Ра-
мадан. Получается, что 
кто-то решил, что люди 
должны в этот сложный 
период остаться еще и 
без Бога.

Однако, несмотря на 
это, Павлиашвили при-
знает, что столь тща-
тельная самоизоляция 
дается его семье с боль-
шим трудом.

- Пока надо сидеть 
дома, но долго так про-
должаться не может, 
- рассуждает Сосо. - 
Деньги закончатся, мы 
одичаем, как поведут 
себя в этой ситуации 
люди - не знает никто. 
В общем, есть расте-
рянность. Мои дочки 
даже иногда плачут, 
потому что скучают 
по своим друзьям и 
подругам...

Андрей Князев

Почему затравили 
Певцова?
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Марки пахнут 
и поют
Почтовые марки, 
выпущенные 
за почти два века 
их истории, порой 
поражают воображение.

Первыми отличи-
лись власти Россий-
ской империи, выпу-
стив в 1915-1917 годах 
серию из 11 марок, ко-
торые можно было 
использовать в качестве… 
денег. Эти почтовые марки 
были отпечатаны на очень 
плотной бумаге. Текст на них 
гласил: «Имеет хождение на-
равне с разменной 
серебряной мо-
нетой» и «Име-
ет хождение на-
равне с медной 
монетой». Такими 
марками расплачи-
вались за почтовые 
услуги.

А спустя век фи-
лателисты теряли 
головы от другой 
коллекции. В 2003 
году в России была 
издана серия марок «Дары 
природы» с миниатюрами, 
изображавшими яблоко, гру-
шу, землянику, ананас и дыню. 
Марки как марки. Вот толь-
ко запах они источали такой 
же, как изображенные на 
них плоды. В свою очередь 
Бельгия в 2013 году выпусти-
ла марки, которые не толь-
ко пахли, но и имели вкус 
шоколада. Очевидно, это 
было сделано, чтобы вы-
звать приятные ощущения 
у граждан, которые при-
выкли лизать марки, перед 
тем как их наклеить. Ана-
логичные «вкусные» марки 
выпускались во Франции в 
1960-е годы. В клей для них 
производители добавляли 
лимонный сок, мяту и ва-
нилин.

Однако больше всех 
удивило коллекционеров 
марок государство Бутан, 
в 1973 году выпустившее 
плотную почтовую мар-
ку с рельефным покрытием, 
которая при размещении ее 
на проигрывателе грампла-
стинок играла гимн страны. 
Кроме того, в Бутане с 1949 
по 1962 год выпускались мар-
ки со стерео скопическим 
эффектом, на стальной 
фольге и марки-барельефы. 
Их популярность у филате-
листов была так велика, что 
на какое-то время почтовые 
марки стали основным ис-
точником экспортных дохо-
дов страны.
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Она была выпущена 

в 1868 году номинальной 

стоимостью один цент с 

изображением первого ге-

нерального почтмейстера 

США Бенджамина Фран-

клина.
В мире известно всего два 

образца данной марки, 

и ее стоимость при-

ближается к 3 мил-

лионам долларов. 

Один экземпляр 

принадлежит Нью-

Йоркской публич-

ной библиотеке, 

которая в 1925 году 

получила ее в дар 

вместе со всей кол-

лекцией от адвоката 

Бенджамина Милле-

ра, первого филате-

листа, собравшего 

полную коллекцию 

почтовых марок 

США. Второй на-

ходится в частной 

коллекции амери-

канского финанси-

ста Билла Гросса. 

Именно продажи-

обмены этого част-

ного экземпляра и 

вывели марку в ли-

деры филателисти-

ческих раритетов.
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Интересный в 
этом отношении 
случай произошел в 
1928 году в Италии. 

Был организован 
полет к Северному 
полюсу на дирижа-
бле «Италия» под 
руководством Ум-
берто Нобиля. Цели 
«Италия» достигла 
23 мая 1928 года и 
повернула обратно. 
Однако поднялся 
шквальный аркти-
ческий ветер, заглох 
мотор, и утром 25 
мая дирижабль рух-
нул в ледяную пу-
стыню с 16 членами 
экипажа на борту. 
Несколько недель 
выжившие члены 

экспедиции прове-
ли в палатке. До тех 
пор, пока за ними не 
пришел советский 
ледокол «Красин».

Впоследствии вы-
яснилось интересное 
обстоятельство. На-
кануне экспедиции 
в Италии были вы-
пущены почтовая 
марка и открытка с 
лицами всех участ-
ников полета: две 
строчки по восемь 
портретов в каждой. 
В ходе экспедиции 
выжили полярники, 
изображенные во 
втором ряду, а весь 
первый ряд погиб.

Похожий траги-
ческий случай прои-

зошел спустя девять 
лет во время транс-
полярного переле-
та в США экипажа 
летчика Сигизмунда 
Леваневского. А до 
падения самолета 
по поручению Нар-
комата связи СССР 
была выпущена в 
свет серия марок 
«Герои СССР», на од-
ной из которых был 
изображен Сигиз-
мунд Леваневский.

На этом стран-
ности с изображе-

нием воздушных 
судов на марках не 
закончились. В мае 
1937 года в Германии 
взорвался крупней-
ший в мире дири-
жабль «Гинденбург», 
а буквально нака-
нуне катастрофы в 
обращение вышла 
помпезная марка с 
его изображением в 
черных тонах.

Подготовил Дмитрий Соколов

По некоторым сведениям, 
самая первая в мире почтовая марка 

появилась в Греции в конце 1830-х годов, 
однако приоритет страны в выпуске 

почтовых марок у экспертов вызывает 
сомнение. Родиной ее они склонны 

считать Великобританию, 
где в мае 1840 года были отпечатаны 
первые экземпляры почтовой марки. 

В честь ее 180-летия мы решили 
вспомнить необычные случаи, 

связанные с почтовыми марками 
в разных странах мира. 
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«Тифлисская уника»: 
черная метка
Рекордсменом по количеству таинственных легенд на сегодняшний день считается так называемая Тифлисская уника, одна из первых почтовых марок Российской империи, выпущенная в 1857 году.

Внешне данная марка ни-
чем не примечательна. На 
ней изображен дореволю-
ционный герб Тифлиса. В 
обращении данная почтовая 
марка была всего год, а ее от-
тиски уже в начале XX века 
являлись антикварной ценно-
стью. Два экземпляра «Тиф-
лисской уники» за несколько 
лет до гибели попали в кол-
лекцию страстного филате-

листа Николая II. 
Сложно сказать, 
повлияла ли темная 
аура марки на по-
следнего русского 

монарха или нет, но его даль-
нейшая судьба наводит имен-
но на такие размышления.

Одну из двух марок Ни-
колай II преподнес в дар 
королю Великобритании 
Георгу V. Вскоре, как писа-
ли в дневниках английские 
придворные, они стали за-
мечать: когда король по-
долгу смотрит на марку, у 
него начинаются головные 
боли, портится настроение, 
он чуть ли не теряет рассу-
док. В итоге медик Георга V 
якобы случайно уничтожил 
злополучную марку.

Владельцем сразу трех 
«Тифлисских уник» был Ага-
фон Фаберже, сын знамени-
того российского ювелира. 
В итоге после приобретения 
марок в революционные 
годы мужчине трижды вы-
носили расстрельный при-
говор, и он даже провел год 
в тюрьме. Позднее марки у 
Фаберже, когда он уже жил 
в эмиграции, украли. Может 
быть, к лучшему?
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Для марок со-
ветского периода 
известно три подоб-
ных случая, два из 
которых связаны с 
взаимоотношения-
ми Швеции и СССР. 
В 1959 году в стране 
было запланирова-
но издание почто-
вой марки, посвя-
щенной 250-летию 
победы Петра I над 
шведским королем 
Карлом XII под 
Полтавой. Но когда 
марки уже ушли в 
типографию, власти 
спохватились, решив, 
что их выпуск может 
омрачить налажи-
вающиеся отноше-
ния между СССР и 
Швецией. Печать 
остановили. Уцелел 
лишь один лист с 40 
марками, каждая из 
которых оценивает-
ся у коллекционеров 

от полумиллиона до 
миллиона рублей.

Прошло пять лет, 
и руководство СССР 
задумало издать мар-
ку с изображением 
лайнера «Башкирия» 
и текстом «Рейс мира 
и дружбы в Данию, 
Швецию и Норве-
гию». Пустить марки 

в продажу предпола-
гали перед началом 
визита Н.С. Хрущева 
в Швецию. Увы, ви-
зит отменили. Мар-
ку в обращение не 
пустили. Сегодня ее 
цена доходит до по-
лутора миллионов 
рублей.

Предвестники несчастья
По неизвестному стечению обстоятельств изображение на марках воздухоплавательных судов крайне популярно, но у летчиков оно считается недобрым знаком.

Курьезы дипломатии
Самыми дорогими марками в мире, как известно, являются те, что были выпущены ограниченным тиражом либо при печати которых были допущены существенные опечатки.

р

Самая дорогая марка
Стоимость редких видов марок порой превышает 
миллион долларов. Абсолютным рекордсменом 
по цене считается почтовая марка под названием 
«Святой Грааль».
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Вот так 
выгладела 
первая 
марка
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75-летие Победы над 

фашизмом в преддве-
рии празднования не 
обошлось без острых 
дискуссий вокруг яр-

ких и значимых эпи-
зодов великой вой-
ны. Одним из таких 
моментов по праву 

можно считать осво-
бождение Праги 9 мая 

1945 года.

Толчок яростным спорам 
дали действия чешских вла-
стей. Перед юбилеем Побе-
ды они сняли с постамента 
памятник советскому мар-
шалу Коневу - освободи-
телю Праги. Ну а взамен 
начали официально уве-
ковечивать память преда-
телей - власовцев, павших 
в чешской столице. Имен-
но их многие чехи сегодня 
почему-то считают спаси-
телями Праги. Но почему?

«МН» решил разобрать-
ся в той давней истории.

Ситуация 
в начале мая 
1945-го…

Вторая мировая вой-
на в Европе завершилась 
9 мая в Праге - именно ее 
последней из европейских 
столиц освободили от фа-
шистов. Это факт, при-
знанный всеми… но с ого-
ворками.

Целый ряд историков (а 
вслед за ними и политиков) 
говорят сегодня, что, мол, 
«никто Прагу не освобож-
дал - ни власовцы, ни совет-
ские войска». Немцы, мол, 
сами ушли…

Увы, эта точка зрения 
становится не только все 
более популярной у че-
хов, но и заставляет их 
предпринимать вполне ко-
щунственные действия по 
отношению к памяти со-
ветских освободителей. В 
чем же дело?

…Советская армия за-
няла Словакию еще 
в январе 1945 года, 
но горный массив 
Низкие Татры не по-
зволял танкам прой-
ти в Чехию, 
да и не она 
была глав-
ной целью. 
В любом 
случае снача-
ла надо было 
брать Бер-
лин. А когда к 1-
2 мая столица Гит-
лера пала, в Чехии 
с о п р о т и в л я л и с ь 
еще почти 2 тыся-
чи немецких тан-
ков, почти 10 ты-
сяч орудий и около 
миллиона военнос-
лужащих вермах-
та. Их возглавлял 
фельдмаршал Фер-
динанд Шернер, 
у б е ж д е н н ы й 
нацист, любим-
чик фюрера.

Кто первым 
начал освобождать 
Прагу?

В такой обстановке никто 
не ждал «легкой прогулки 
до Праги». Хотя чисто по-
литически при разделе сфер 
влияния Большой тройкой 
было решено чехословац-
кие территории отдать под 
зону советской оккупации. 
Однако танкам маршала 
Конева от Берлина до Пра-
ги надо было при фанта-
стических темпах движения 
идти несколько дней, и рань-
ше 9 мая их никто не ждал.

И уже к 5 мая в Праге вов-
сю полыхало восстание мест-
ных антифашистов. Именно 
сами чехи и были, по сути, 
первыми и главными освобо-
дителями своей столицы, они 
начали это тяжелое противо-
стояние с фашистами - вот в 
чем историческая правда.

При поддержке советских 
партизан и перебежчиков из 
власовской Русской освобо-
дительной армии (РОА) чехи 
возвели в Праге полторы ты-
сячи баррикад и начали вы-
теснять фашистов из города. 
В принципе, ожесточенно во-
евать с применением тяжелой 
техники эти люди не могли за 
неимением таковой. К тому 
же они не желали рисковать 
уничтожением Праги вой-
сками фанатика Шернера. По-
этому бои велись, как правило, 

в формате уличных 
перестрелок.

Около 30 тысяч 
восставших захва-

тили Чешское ра-
дио, вокзалы, десять 
мостов через Влта-
ву. По радио непре-
рывно шли при-
зывы о помощи к 
союзным держа-
вам на русском и 

английском языках.
…Фельдмаршал Шер-
нер поначалу хорохо-

рился, собираясь 
«превратить Пра-
гу во второй Бер-

лин». Однако, поняв, насколь-
ко двусмысленно выглядели 
эти заявления, нацист стал ду-
мать о сдаче ее американцам.

Сделать это ему было не-
просто, поскольку вой ска 
США соблюдали договорен-
ности со Сталиным и оста-
новились в районе Карловых 
Вар и Пльзеня. Тем более что 
восставшие чехи не хотели в 
будущем быть обвиненными 
в сговоре с гитлеровцами и 
отказались без боя выпустить 
солдат Шернера из столицы. 
Тот в ярости заявил: «Вос-
стание должно быть подавле-
но всеми средствами. Прага 
должна, безусловно, опять 
перейти в немецкие руки». 
Ожесточение нарастало. Так, 
в районе нынешней улицы 
Жертв 6 мая нацисты убили 
53 безоружных жителя, в том 
числе женщин и подростков.

Советские войска 
рвутся к Праге

Ставка Верховного Главно-
командования директивой от 2 
мая 1945 года к Пражской опе-

рации привлекла 1,8 тысячи 
танков, почти 3 тысячи само-
летов, более 27 тысяч орудий. 
В бой шли почти 2 миллиона 
человек. Одно это говорит о 
серьезности ситуации, ведь 
бои с элитными дивизиями 

СС даже после освобождения 
Праги продолжались аж до 12 
мая, да и нацист Шернер сда-
ваться Сталину абсолютно не 
планировал.

Конев приказал: «…не 
считаясь с усталостью лич-
ного состава, развивать на-
ступление быстрым темпом 
- 30-40 км, а танки - 50 км в 
сутки». Но 350 км от Берлина 
и труднопроходимые Рудные 
горы не давали шанса при-
быть и помочь восставшим 
пражанам моментально.

Велика ли роль 
власовцев?

Многие власовцы (сол-
даты армии пленного со-

ветского генерала Власова, 
примкнувшего к Гитлеру) 
до пражских «подвигов» от-
личились в ином, например, 
убивали мирных жителей в 
Варшаве. Потом в боях на 
Одере Красная армия разо-

гнала это сборище предате-
лей родины, чьей идеологией 
к концу войны стало «Смерть 
Гитлеру, смерть Сталину». 
К началу восстания в Праге 
так называемая 1-я пехотная 
дивизия Русской освободи-
тельной армии власовского 
генерала Сергея Буняченко 
(их было от 16 до 20 тысяч 
человек) стояла неподалеку 
от Праги. Кстати, важная де-
таль: сам деморализованный 
поражением Гитлера генерал 
Власов не одобрял участия 
своих солдат в пражских со-
бытиях.

Чешский национальный 
совет (ЧНС), руководивший 
боями, вел с власовцами 
переговоры о помощи. По-
нимая, что фашистам при-
шел конец, те решили хоть 
частично искупить свою 
вину и ввязались в бои. Есть 
версия, что в пражском рай-
оне Панкрац они остано-
вили продвижение боевой 
группы СС «Валленштейн», 
используя свои танки, бро-
немашины, артиллерию. 
Кое-кто сегодня считает, 
что без их помощи восстав-
шие не остановили бы нем-
цев. Затем власовцы стали 
уходить из Праги, и истори-
ки пишут, что «…со слезами 
страха и отчаяния люди мо-
лили не уходить, а остаться 
защищать их. Женщины, 
плача, становились на коле-
ни, протягивали своих детей, 
преграждая путь уходящим 
полкам». Итак, не освободив 
Прагу от немцев, зная о при-
ближении танков Конева, 
власовцы бросились в сто-
рону расположения вой ск 
США ради спасения соб-
ственной шкуры.

Защитники «власовской 
теории» говорят сегодня, 
что бойцам РОА удалось ос-
вободить аэродром Рузине - 
его немцы использовали для 
осуществления воздушных 
атак на город, что власовцы 
в боях потеряли не менее 
300 человек в Праге…

Однако только умалишен-
ному придет в голову сравни-
вать сомнительные власов-
ские военные тело движения 
и подвиг советской армии, 
которая ворвалась утром 9 
мая в Прагу и ценой тысяч 
жизней освободила ее от 
остатков сопротивлявшихся 
фашистов. Армия, которая 
фактически спасла город, 
трусливо брошенный вла-
совцами, защитила Прагу, от-
чаянно воевавшую с отлично 
вооруженными головореза-
ми Шернера…

СССР стал окончатель-
ным освободителем Праги, 
хотя историк Владимир Бе-
шанов вслед за многими кол-
легами констатирует: «…и 
немцам, и власовцам, и чехам 
- всем хотелось, чтобы Прагу 
заняли американцы».

Возможно, именно эти 
«фантомные боли» и не 
дают сегодня покоя тем, кто 
убирает памятники подлин-
ным спасителям города и 
пытается устроить ревизию 
исторических фактов.

Евгений Александров

Общие потери советской армии в ходе Праж-
ской операции составили 11 997 убитых и 40 

501 раненый. Непосредственно в городе пали око-
ло 500 солдат и офицеров, похороненных на Оль-
шанском кладбище. За время Пражского восстания 
5-8 мая погибли более 1500 чехов, примерно 1000 

СПРАВКА

КТО СПАС ПРАГУ 
ОТ ФАШИСТОВ?

В День Победы в Праге вандалы осквернили по-
стамент, на котором стоял памятник советскому 

маршалу Ивану Коневу. Пенопластовый унитаз 
высотой около двух метров был установлен ночью. 
Утром жители тут же вызвали полицию. К приезду 
полицейских унитаз уже сняли с постамента возму-

щенные местные жители.
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- Чем вредна газиро-
ванная вода?

- Когда воду начали 
производить в бутилиро-
ванном виде, ее газиро-
вали вовсе не для вкуса, 
а чтобы обезвредить 
микрофлору: в XIX веке 
других способов еще не 
было.

Это делали при по-
мощи нагнетания искус-
ственного углекислого 
газа из баллона.

Углекислый газ плохо 
сказывался на микро-
флоре не только буты-
лок, но и на желудоч-
но-кишечного тракта. 
В результате возникал 
дисбактериоз, и это да-
леко не единственное 
побочное явление упо-
требления газировок.

- Есть ли польза от 
употребления газиро-
ванной воды?

- Конечно! Начать с 
того, что именно газация 
позволяет сохранить в 
воде минеральные ве-
щества, без газа они бы 
просто выпали в осадок. 
Именно поэтому лечеб-
ные минеральные воды 
газированные.

Негазированную ми-
неральную воду можно 
пить только сразу у ис-
точника. Если открыть 
бутылку с минеральной 
водой и оставить ее на 
некоторое время, то газ 
выйдет и все карбонаты, 
сульфаты, анионы, кати-
оны и так далее окажут-
ся на дне бутылки в виде 
хлопьев.

- А сладкая газиров-
ка полезна для организ-
ма?

- Для многих это бу-
дет открытием, но, как 
ни странно, да! Причем 
тем полезней, чем силь-
нее газация. Дело в том, 
что в условиях стресса 
организм мобилизует 
внутренние ресурсы. 
Стрессом может высту-
пать все что угодно - го-
лод, холод и… газиров-
ка! Причем вода из всего 

перечисленного самый 
безопасный способ.

При глотании силь-
ногазированной воды 
человек испытывает 
стресс, для адаптации к 
стрессу организм моби-
лизует внутренние ре-
сурсы, повышается им-
мунитет.

Но постоянно «дер-
гать» организм вредно. 
Поэтому ту же лечеб-
ную минеральную воду 
пьют курсами. Если 
же вы просто купили 
бутылку газированной 
воды в магазине, то 
не стоит пить за один 
присест больше 100-
150 грамм.

- Почему многие 
врачи отговари-
вают пить гази-
рованные напит-
ки?

- Потому что 
стресс для чело-
века сродни нар-
котику. Многие 
любители силь-
ногазированных 
напитков на них 
буквально под-

саживаются. США 
провели исследования 
и выяснили, что неко-
торые тинейджеры вы-
пивают в день по десять 
литров сильногазиро-
ванных сладких напит-
ков! И жить без этого 
они уже не могут!

В этом главная опас-
ность газации - возмож-
ность запредельного 

увеличения содержа-
ния сахара в напит-
ке. Вы не сможете 
съесть десять ло-
жек сахара, вас 
вырвет. А с водой 

пять ложек вы-
пьете запросто. С гази-
рованной водой - десять. 
С ортофосфорной кис-
лотой - двадцать.

Что такое ортофос-
форная кислота? Напи-
сано, что это консервант. 
А на самом деле она ис-
пользуется производи-
телями для подавления 
рвотного рефлекса.

Также не секрет, что 
в газировку - как в слад-
кую, так и в несладкую 
- многие производители 
добавляют усилитель 
жажды. То есть чем 
больше вы ее пьете, тем 
больше хочется.

- Сладкая газиров-
ка так же опасна, как 
торты и конфеты?

- В разы опасней! Торт 
или шоколадку вы мед-
ленно едите. Пока жуете, 
сахар порционно усваи-
вается. Потихонечку ин-

сулин вырабатывается. 
А тут выпили разом. Ин-
сулина не выработалось. 
Сахар застревает в ор-
ганизме на долгий срок, 
нарушается кислотно-
щелочное равновесие.

В результате сладкая 
газировка приводит к за-
кислению организма.

Кислая среда - мерт-
вая, щелочная - живая. 
Все органы работают 
в щелочной среде, если 
клетка начинает закис-
ляться, она погибает.

Кислотность долж-
на быть высокой толь-
ко в желудочном соке 

и в поте. Пот 
омывает кожу 
и очищает ее 
при помощи 
к и с л о т н о -
сти. Кстати, 
при высоком 
уровне кис-
лотности в 
м у ж с к о м 
о р г а н и з м е 
снижается 
уровень те-
стостерона. 
А там и до 
импотенции 
недалеко.

Так что в 
плане мужской 

силы сладкие газирован-
ные напитки сегодня не 
лечат, а скорее калечат. 
Не 1902 год, увы!

- Как человеку опре-
делить, что он начал 
закисать или уже закис?

- Один из сигналов - 
боли в суставах. В США 
провели исследования 
- взяли юношей и деву-
шек из разных штатов. 
Оказалось, что у тех из 
них, кто злоупотребляет 
газированными слад-
кими напитками, начал 
развиваться остеопороз.

Чтобы кости начали 
разрушаться, достаточно 
пить ежедневно по литру 
сладкой газировки. Кста-
ти, разваливаются суста-
вы не только у любите-
лей сладких напитков: 
сахар добавляют в виде 
консерванта куда угодно, 
начиная от молока и за-
канчивая колбасой.

- Что же тогда 
есть? Картошку с ого-
рода?

- Есть, а тем более 
пить, нужно то, что не 
содержит консервантов. 
Например, многие увлек-
лись в последнее время 
бутилированной водой. 
Но кипяченая вода из-под 
крана намного полезней! 
Это миф, что чем чище 
вода, тем лучше. Бутили-
рованная вода в процессе 
консервации приобрета-
ет рН около двух единиц. 
Тогда как рН организма 
- 7,5, как и воды в реке. 
То есть вода в бутылках 
для нашего организма 
кислая. Организму при-
ходится ее ощелачивать. 
Если в воде еще и сахар, 
то она еще кислее. Сахар 
воду окисляет. Газация 
тоже окисляет. Консер-
вированная сладкая гази-
рованная вода - это трой-
ное окисление.

Если вы вынуждены 
каждый день пить бути-
лированную воду, не за-
бывайте пить кальций.

Потому что если вы 
все время пьете бутили-
рованную воду, то каль-
ций в организме быстро 
заканчивается. А где ор-
ганизм берет кальций? 
Из костей, из зубов. От-
сюда остеопороз и раз-
рушающиеся зубы.

- Сколько воды мож-
но выпить без вреда 
для здоровья?

- Существуют мифы, 
что большое количество 
воды плохо действует на 
почки и на сердце и что 
нельзя пить больше двух 
литров в день. Но это 
вред именно от воды, со-
держащей консерванты, 
сахар. Пока произойдет 
ощелачивание, организм 
испытывает огромную 
нагрузку. Простая вода 
не несет нагрузку. Она, 
наоборот, промывает 
почки, разжижает кровь, 
и сердцу становится лег-
че проталкивать кровь 
по организму.

Подготовил 
Алексей Черненко

Древнейшее лекарство
Одним из лидеров по коли-

честву мифов и предрассуд-
ков сегодня является газиро-
ванная вода. Мало кто помнит, 
что изначально газировку 
пили как лекарство, и ведь по-
могало! Первым о пользе упо-
требления газированной воды 
в IV веке до нашей эры заявил 
отец медицины Гиппократ.

Тогда речь шла о газиров-
ке из природных источников. 
Разливать газированную воду 
в бутылки люди сообразили 
лишь спустя полторы тысячи 
лет, на рубеже XVII-XVIII ве-
ков.

Изготавливать газирован-
ную воду первыми научились 
англичане в 1767 году. В 1833 

году ли  монад стал лидером 
среди газировок. Первые 
сто лет газировку приме-
няли в основном для раз-
бавления крепких спиртных 
напитков. Настоящую рево-
люцию в истории газировок 
совершила кока-кола: в 1886 
году американский фарма-
цевт Джон Стит Пембертон 
придумал делать из листьев 
коки лекарство от импотен-
ции и нервных болезней.

Препарат получился горь-
ким, и его стали газировать, 
чтобы он легче пился. В те 
годы кока-кола продавалась 
исключительно в аптеках и 
имела благодаря листьям 
коки наркотический эффект.

Помогала ли кока-кола в 
лечении от импотенции, не-

известно. Но 
нервы лечила 
в е л и к о л е п н о 
- потребители 
напитка впа-

дали в транс и 
засыпали. Вскоре у 

чудодейственного лекарства 
возникла целая армия по-
клонников.

Интересно отметить, что в 
те годы в США ни кокаин, ни 
морфий не считались запре-
щенными веществами и про-
давались практически в каж-
дой аптеке.

Но даже они не могли срав-
ниться с кока-колой по по-
пулярности. Успех кока-колы 
оказался столь ошеломляю-
щим, что через 16 лет после 
своего изобретения - в 1902 

году - газировка вышла на 
первое место по реализации 
в США.

Однако уже в 1903 году для 
напитка настали не лучшие 
времена - владельцу торговой 
марки устроили настоящую 
травлю в прессе, называя 
его распространителем нар-
котика.

Журналисты «Нью-Йорк 
трибюн» дошли до того, что 
связали участившиеся напа-
дения афроамериканцев на 
белых жителей страны с упо-
треблением кока-колы.

Чтобы сохранить бренд и 
массовые продажи напитка, 
Пембертону пришлось заме-
нить свежие листья коки «вы-
жатыми», в которых кокаин 
полностью отсутствовал.

Тархун - российская 
кока-кола

В Российской империи пер-
вые газированные лимона-
ды также обязаны своим по-
явлением аптекарю, на этот 
раз из Грузии: это был житель 
Тифлиса Митрофан Лагидзе, 
который в 1887 году открыл 
производство сладкой газиро-
ванной воды на основе груше-
вых, яблочных и ягодных сиро-
пов. Затем предприимчивый 
изобретатель решил добавить 
экстракт эстрагона - получился 
знаменитый тархун. Кстати, ли-
монады под маркой «Лагидзе» 
и сегодня можно приобрести в 
России.

Дмитрий Соколов

пить или не пить?

Историческая справка
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Основным стабилизатором рН яв-

ляются легкие. Поэтому одним из по-

следствий перенесенного COVID-19 

является ацидоз (окисление организ-

ма), в данном случае респираторный 

ацидоз.
Первые признаки ацидоза - непри-

ятный запах изо рта, отеки, слабость. 

Лучшее средство от ацидоза - кваше-

ная капуста.
Врачи рекомендуют начинать пить 

газированную воду перенесшим 

COVID не раньше, чем через полгода. 

Исключение - природная минераль-

ная вода. Главное, не нарваться на 

подделку.

СПРАВКА

На вопросы отвечает 
биоэколог, 

специалист по воде 
Дмитрий МОРОЗОВ.
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Отчего поссорились 
Тарасова и Роднина

Фигурное катание не дает нам скучать даже весной, когда 
нет выступлений. То Александра Трусова убежит от Этери 

Тутберидзе, то две гром-женщины поругаются: Татьяна 
Тарасова пикируется с Ириной Родниной. Тренер наехала 

на свою бывшую ученицу. Да в чем же там дело?!

Начать надо издалека. Ког-
да Роднина закончила карьеру 
фигуристки в 1981 году, она 
стала работать тренером и 
пригласила к сотрудничеству 
хореографа Елену Черкас-
скую, которая в тот момент 
сотрудничала с Тарасовой.

Получается, Ирина пере-
шла дорогу Татьяне Ана-
тольевне, как вот сейчас 
Плющенко пошел поперек 
Тутберидзе, забрав у нее Тру-
сову и тренеров. Тот ход Род-
ниной широко обсуждался 
в мире фигурного катания. 
Тарасова с ней перестала об-
щаться и постоянно желала 
уколоть в интервью, ну а Род-
нина за словом в карман тоже 
не лезла.

Новый виток конфликта 
был закручен, когда Тарасова 
на днях заявила в интервью, 
что Роднина отправила Чер-
касскую на соревнования в 
Австралию в тот момент, ког-
да у женщины была четвертая 
стадия рака. Впоследствии хо-
реограф скончалась.

На это Роднина ответила, 
что у Тарасовой все даты в го-
лове перемешались. Те сорев-
нования в Австралии прошли 
в 1981 году, а Черкасская умер-
ла 20 лет спустя. И вообще за-
чем проезжаться по тем, кто 
уже ушел из жизни, приплетая 
их к разборкам?

Но надо напомнить, что 
Черкасская позже стала рабо-
тать с призером чемпионата 
США - одиночницей Анже-

лой Никодинов. Вместе с ней в 
начале сентября 2001 года она 
отправилась на Игры доброй 
воли в Брисбен (Австралия). 
Как раз туда же с Алексеем 
Ягудиным приезжала Тарасо-
ва. Они все общались, были в 
курсе общих дел.

Когда Черкасская верну-
лась из Брисбена, то начала 
быстро угасать. Никодинов 
уговорила наставницу пойти к 
врачу, и у Черкасской обнару-
жили рак на поздней стадии. 
Ей сделали онкологическую 
операцию, но она не помогла 
- спустя полтора месяца Чер-
касская ушла из жизни.

Вот как разворачивалась 
пикировка в прессе. 

Тарасова: «Это Родниной 
сейчас кажется, что она сама 

себя тренировала. Ну 
пусть она этим живет. Я 
не против. Мне все равно. 
Изначально она пришла 
ко мне на два года. Если 
бы я была некомпетентна, 
то она бы меня поменяла. 
Но Роднина никуда не ухо-
дила и осталась со мной 
на шесть долгих лет. И 
это были очень тяжелые 
годы. Она рожала ребен-
ка, выходила на лед по-
сле родов - первая и един-
ственная. Такого никогда 
не было!

У меня были хорошие 
программы, и мы отрабо-
тали очень много новых 
элементов, которые тог-
да никто не делал. И она 
всегда выглядела лучше 
всех. Ну а теперь я скажу, 
что Роднина - дура закон-
ченная! Мне Ирину Кон-
стантиновну жалко».

Ну не будем больше 
топтаться на двух по-
жилых корифеях пост-
пенсионного возраста. 
Но заметим снова, что 
фигурное катание на 
редкость токсичный вид 
спорта, в котором можно 
не кататься вообще.

Ругайся со всеми, де-
лай резкие ходы, руби 
рейтинг, и пипл будет ха-
вать.

21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Семейные и служебные пережи-
вания обещают стать наиболее 
впечатляющими для Близнецов 
на этой неделе. Лучше пере-
ключиться на долгосрочные дела 
(вопросы с недвижимостью, стро-
ительством, ремонтом). Любые 
разногласия в среду будут легко 
урегулированы в неформальной 
обстановке. Понедельник хорош 
для подписания документов.
Благоприятные дни - 24 и 25.
Неблагоприятные дни - 20 и 23.

Неделя принесет Стрельцам 
много оптимизма и хорошего 
настроения. Это удачное вре-
мя для обучения, начала ново-
го путешествия или значитель-
ной покупки. Будьте бдительны 
и берегите деньги и вещи в 
среду. В субботу обратите вни-
мание на свое здоровье

Благоприятные дни - 21 и 22.
Неблагоприятные дни - 23 и 
26.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Это важный период, когда Овны 
смогут приблизиться еще на 
один шаг к своим заветным меч-
там. Не бросайте активной ра-
боты, все идет по вашему сцена-
рию. В середине недели исполь-
зуйте прилив сил и уверенности 
в решении рабочих вопросов. В 
субботу вашего обаяния и энер-
гии  хватит на двоих.
Благоприятные дни - 20 и 25.
Неблагоприятные дни - 24 и 
26.

Тельцам стоит осмотреться по 
сторонам, особенно если они 
начали сотрудничество с новы-
ми партнерами. Возможно, кто-
то действует за вашей спиной, 
скрывая правду. Будьте внима-
тельны и правильно распреде-
ляйте время в среду. В субботу 
ваш ключ к успеху - выдержка и 
терпение.
Благоприятные дни - 21 и 24.
Неблагоприятные дни - 20 и 
26.

Ракам следует быть более от-
крытыми для общения и не 
пренебрегать кардинальными 
изменениями в планах. Это 
поможет вам покончить с не-
устанной борьбой и быстрее 
добраться до своей цели. В чет-
верг не раздражайте близких 
своими капризами. Подготовь-
тесь к монотонной системати-
ческой работе во вторник.
Благоприятные дни - 21 и 25.
Неблагоприятные дни - 24 и 26.

Сейчас риск для Львов - дело 
благородное. Не оглядывайтесь 
назад и действуйте смело, про-
фессиональное чутье и опыт бу-
дут ограждать вас от возможных 
ошибок. Новое знакомство в 
среду может обеспечить основу 
для плодотворного сотрудниче-
ства. Избегайте авантюризма в 
пятницу.

Благоприятные дни - 20 и 22.
Неблагоприятные дни - 23 и 25.

В данное время жизнь повер-
нется к Девам своей празд-
ничной стороной. Оглядитесь 
по сторонам и посмотрите на 
ситуацию свежим взглядом, по-
старайтесь забыть о рутине 
и подумайте, что делает вас 
счастливее. Ваши эмоции могут 
стать причиной ссор в среду. В 
субботу займитесь покупками.
Благоприятные дни - 22 и 25.
Неблагоприятные дни - 23 и 
26.

Весов в данный момент ждут 
изменения и новые знакомства. 
На этой неделе будут благо-
приятны покупки электроники, 
следует записаться на курсы 
и мастер-классы. В пятницу не 
навязывайте чужим своего мне-
ния. Нестандартные решения 
хорошо сработают во вторник.

Благоприятные дни - 21 и 24.
Неблагоприятные дни - 20 и 
25.

Скорпионам самое время пере-
смотреть финансовые позиции 
и расставить приоритеты. Об-
новите свой список затрат и не 
забудьте включить в него статью 
расходов на отпуск и подарки 
любимым. В пятницу следите за 
питанием. В понедельник буде-
те смотреть на других свысока.

Благоприятные дни - 21 и 25.
Неблагоприятные дни - 24 и 
26.

Звезды советуют Козерогам 
обратить внимание на партнер-
ство. Основная инициатива 
пока принадлежит не вам, и это 
то, с чем вы должны смириться. 
В среду не переусердствуйте с 
инициативой, ограничьте чис-
ло поставленных целей. Будьте 
сдержанны, не поддавайтесь на 
провокации в субботу.
Благоприятные дни - 21 и 23.
Неблагоприятные дни - 20 и 
25.

В данный период не исключе-
ны столкновения Водолеев с 
представителями власти. Лучше 
перенести официальные визиты 
на конец следующей недели. 
Постарайтесь быть объективны-
ми и дипломатичными в четверг. 
В выходные доделайте отложен-
ные домашние дела.

Благоприятные дни - 22 и 25.
Неблагоприятные дни - 23 и 
24.

Рыбам в данное время следует 
ожидать приглашения на про-
гулку или романтическое свида-
ние. Долой неуверенность, вы 
выглядите прекрасно! В четверг 
не раздражайте сослуживцев 
своими капризами. Найдите 
время для отдыха или любимого 
занятия в воскресенье.

Благоприятные дни - 25 и 26.
Неблагоприятные дни - 20 и 
22.

ПРОГНОЗ

21 мая - квадратура Венеры и Нептуна: день благоприятный для 
творчества и духовного самосовершенствования. Доверяйте вдох-
новению и интуиции. 22 мая - соединение Меркурия и Венеры: 
время дипломатии и партнерства. Наслаждайтесь обществом, 
излучая красоту и гармонию. 25 мая - секстиль Марса и Урана: 
будете решать вопросы быстро и легко. Трудолюбие и стрес-
соустойчивость в этот день помогут оперативно действовать в 
критических ситуациях, находить оригинальные решения. При-
слушивайтесь к интуиции.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ
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Карантин и домашняя 
изоляция ярко подчеркнули 
тенденцию, что 
виртуальный спорт активно 
вытесняет спорт реальный. 

Нередко услышишь, как 
родители уничижительно го-
ворят о своих детях: «Вот мы 
раньше во дворе пропадали, 
играли летом в футбол, зимой 
- в хоккей. А эти сидят весь 
день на диванах с айпадами 
или уткнулись в компьюте-
ры».

Но посмотрите, как легко 
накрылся медным тазом ми-
ровой спорт, когда пришел 
какой-то вирус. Микроор-
ганизм. Встало вообще все! 
Спортивные отрасли терпят 
миллиардные убытки, клубы 
погибают на наших глазах, 
снимаются с чемпионатов...

А вот киберспорт цветет 
буйным цветом и наливается 
силой. Для него такая изоля-
ция только во благо. 

Киберспорт - уже не про-
сто игрушки для домоседов. 
Его популярность растет се-
мимильными шагами. И в эту 
отрасль стекаются сотни мил-
лионов долларов!

Теперь оказывается, что в 
киберспорте есть свои звез-
ды среди игроков. Есть попу-
лярные комментаторы, чья 
известность не меньше, чем у 
футбольных. Просто посчи-
тайте их подписчиков в соц-
сетях! Есть обмены-переходы 
между виртуальными коман-
дами. И есть большие турни-
ры, за которыми следит весь 
виртуальный мир.

Представляете, трансляции 
каких-нибудь киберспортив-
ных соревнований могут со-

брать в «Ютьюбе» 20 млн про-
смотров. Нет уверенности, что 
даже трансляции чемпионата 
мира по футболу или Олимпи-
ады собрали бы в России боль-
ше. А ведь это всего лишь чер-
това компьютерная игрушка!

Эксперты говорят, что лет 
через пять киберспорт заме-
нит нам спорт обычный. По-
чему?

Да потому, что разработчи-
ки игр очень тонко нащупыва-
ют нужный вектор развития.

Теперь в большинстве до-
мов есть компьютеры и ин-
тернет. Киберспорт стал до-
ступнее уличного футбола. Не 
нужно собирать всех друзей 
в одном месте, искать поле. 
Просто бери джойстик, вты-
кай интернет - играй в вирту-
альный футбол или бегай по 
лабиринтам в стрелялке.

Призовой фонд одного из 
недавних кибертурниров со-
ставил больше 10 миллионов 
долларов. Этот фонд фор-
мируется из пожертвований, 
которые вносили обычные 
игроки, покупая билеты для 
просмотра матчей и делая 
ставки.

Представляете? Кибер-
спорт смог раскрутиться на 
самоокупаемости, а реальный 
спорт нет, он висит камнем на 
шее у федеральных и регио-
нальных бюджетов.

В общем, не надо ругать 
своих детей за то, что они 
долго сидят за приставками. 
Скорее нам, родителям, нужно 
разобраться в этой ситуации, 
как не запрещать, а подстро-
иться под новое время. А оно 
уже пришло.

Запреты тут не помогут. 
Добро пожаловать в новую 
реальность!

Материалы подготовил Степан Строев
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Киберспорт 
победил 
реальность
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Овощной горох хорош 
тем, что на даче его можно 
сеять несколько раз за сезон: 
весной, в середине лета и в на-
чале августа. Конечно, если 
грамотно выбрать сорта. Они 
должны быть ранними или 
среднеспелыми.

Выбираем самый 
полезный

Излюбленный горох дач-
ников - мозговой, когда зерна 
в созревшем бобе-стручке 
сморщиваются и украшают-
ся извилинами. Эти сорта 
выгодно отличаются от глад-
козерных тем, что в плодах 
больше сахара, а не крахмала. 
Они нежнее, вкуснее и полез-
нее благодаря повышенному 
количеству витаминов.

После отваривания мозго-
вые горошины еще сильнее 
зеленеют, а гладкие теряют 
изумрудность, становятся се-
роватыми. Мозговыми могут 
быть сахарные и лущильные 
сорта. Первые чаще всего 
едят недозрелыми вместе 
со створками, со вторыми 
так поступать не стоит, 
так как сам боб жесткий 
из-за пергаментного слоя.

Бобы-лопатки сахар-
ных сортов срывают на 
8-10-й день после цвете-
ния, когда стручки пло-
ские, сочные, мясистые и 
одновременно нежные, а 
семена-горошинки в них 
маленькие. На 12-15-й день 
после цветения собирают 
урожай на зеленый горошек. 
Именно в это время в плодах 
максимальное количество са-
хара. Потом наступает следу-
ющая стадия зрелости, когда 
сахара все меньше, а крахма-
ла, наоборот, больше. Гороши-
ны увеличиваются в размере, 
повышается их калорийность.

Новинки с 
морщинками

Госреестр селекционных 
достижений пополнился но-
выми сортами морщинистого 
гороха. Вначале о лущиль-
ных, которых больше.

«Евгеша» - сорт средне-
спелый (от всходов до техни-
ческой спелости 65-70 дней). 
Горошек лучше есть в свежем 
виде. Стебель короткий или 
средней длины. Бобы слабо-
изогнутые с острой верхуш-
кой, длинные. Горошек тем-
но-зеленый, вкус отличный. 
Семена не слишком крупные. 
Урожайность 0,25-0,78 кг/м2.

«Детвора» - сорт средне-
спелый. Для еды в свежем виде. 
Стебель средней длины. Бобы 
слабоизогнутые с острой вер-
хушкой, не слишком большие. 
Вкус горошка хороший. Семе-
на среднего размера, сильно 
морщинистые. Урожайность 
0,9-1,3 кг/м2.

«Дружная семейка» - сорт 
среднеспелый. Для еды в све-
жем виде. Стебель недлин-
ный. Бобы прямые с тупой 
верхушкой. Вкус хороший. 
Семена среднего размера, 
морщинистые. Урожайность 
0,9-1,5 кг/м2.

«Кисс» - сорт раннеспелый 
(от всходов до технической 
спелости 51-60 дней). Для ис-
пользования в свежем виде и 
замораживания. Дружно со-
зревает. Стебель короткий. 
Бобы слабоизогнутые, ко-
роткие. Горошек темно-зеле-
ный. Вкус хороший. Семена 
очень сильно морщинистые, 
мелковатые. Урожайность 
0,39-0,5 кг/м2.

«Сахарок-ползунок» - 
сорт среднеспелый. Для еды 

в свежем виде. Стебель сред-
ней длины. Бобы прямые с 
тупой верхушкой, длинные. 
Горошек темно-зеленый, 
вкус хороший. Семена сред-
него размера, морщинистые. 
Урожайность 1,6 кг/м2.

Среди сахарных сортов 
тоже есть замечательные но-
винки.

«Сладкий изумруд» - сорт 
среднеспелый. Для исполь-
зования недозрелых бобов в 
кулинарии и консервирова-
нии. Стебель средней длины. 
Бобы слабоизогнутые, не 
слишком длинные. Вкус хо-
роший. Семена небольшие. 
Урожайность 1,2-1,4 кг/м2.

«Сладкий стручок» - сорт 
ранний (50-55 дней). Для ис-
пользования горошка в све-
жем виде и недозрелых бобов 
в кулинарии и консервирова-
нии. Стебель средней длины. 
Бобы слабоизогнутые, длин-
ные, пергаментного слоя нет 
только на ранней стадии. Вкус 
хороший. Семена среднего 
размера. Урожайность бобов 
3,2 кг/м2, горошка 1,4 кг/м2.

«Сахарная глазурь» - сорт 
среднеспелый. Для исполь-
зования недозрелых бобов в 
кулинарии и консервирова-
нии. Стебель средней длины. 
Бобы слабоизогнутые, не-
большие. Вкус хороший. Се-
мена среднего размера. Уро-
жайность 1,2-1,7 кг/м2.

Летний посев
В середине лета под го-

рох подойдут грядки после 
ранней капусты, чесно-
ка, огурцов и лука. Сто-
ит полить их вытяжкой 

суперфосфата (2 ст. 
л. на 10 л воды, вы-
держать сутки), а 
также внести сер-
нокислый калий (1-
1,5 ст. л. на 1 м2).
Перед посевом 

горошины имеет смысл 
предварительно замочить и 
прорастить, чтобы раньше 
взошли. Собственные семе-
на желательно еще и на 5-10 
минут погрузить в раствор 
соли (30 г на 1 л воды). Те, что 
всплывут, скорее всего, пора-
жены гороховой зерновкой, 
их выбрасывают, а те, что не 
потонут, достают и промыва-
ют, насыпают в глубокую та-
релку, наливают воды довер-
ху и оставляют на 10-12 часов 
для набухания.

Затем их вновь промыва-
ют под проточной водой, за-
ворачивают в марлевые или 
тканевые мешочки и кладут в 
полиэтиленовый пакет на 2 су-
ток при комнатной температу-
ре. Пару раз в день их достают 
и опять промывают, чтобы 
не образовалась слизь. Для 

обеззараживания 15 минут 
держат в слабом растворе 
марганцовки. Впрочем, если 
вы купили дражированные 
семена гороха, а есть и такие, 
их подготавливать или про-
ращивать не нужно - можно 
сразу высеивать.

Схема посева на грядке 
такая: 4-6 х 30-40 см. Можно 
рассадить горох в один ряд 
через 6-8 см в шахматном 
порядке, например вдоль 

забора или беседки. Глуби-
на заделки в почву 2-3 см на 
глинах и суглинках и 3-4 - на 
песках и супесях. В бороздки 
неплохо насыпать немно-
го перепревшего компоста. 
Землю после посева слегка 
уплотняют и закрывают не-
тканкой, чтобы птицы не 
клевали зерна.

Для растений сразу надо 
предусмотреть опору - вбить 
колышки и натянуть верев-
ку, установить специальную 
пластиковую или металличе-
скую сетку либо соорудить 
«вигвам», иначе ветер повалит 
стебли и урожай уменьшится.

Ростки пробиваются через 
7-10 дней. Главное в уходе за 
горохом - полив примерно 
через каждые 5-6 дней с по-
следующим рыхлением грун-
та. Это особенно важно во 
время цветения и появления 
первых плодов.

Главный секрет крупных, 
сладких и витаминных горо-
шин - подкормка древесной 
золой или калийным удобре-
нием в самом начале цвете-
ния. Золу рассыпают по пол-
стакана под растение. 

Чтобы собрать семена го-
рошка с собственного огоро-
да, нужно дождаться, когда 
бобы полностью пожелтеют, 
немного засохнут, а зерна в 
них будут «звенеть» при по-
тряхивании.

На заметку
Свежие горошины сахарных 

сортов хороши в салатах, и ва-
рить их не рекомендуется. Но 
иногда горошины добавляют в 
супы в конце варки. Лущиль-
ный горох идеален в супах и 
кашах, а также в консервах.

Реклама

КОГДА У ГОРОХА 
ЕСТЬ МОЗГИ
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Дверная пластина с часами работы. 7. Рассеянный и невни-
мательный тип. 10. Расположение, в которое втираются. 11. Сменные части года. 12. 
Антипод доктора Джекила. 13. Ликвидация прорех. 15. Штат Индии, любимый курортни-
ками. 16. Хвойное дерево с лапами. 17. Повреждение, полученное в бою. 18. NaOH, он 
же едкий …. 19. Двубортная куртка песенной Мурки. 22. Шутка, основанная на игре слов. 
25. И десятка, и копейка среди автомобилей. 26. Город в Японии на острове Хоккайдо. 
29. Визави зенита. 31. Порода длинношерстных борзых. 33. Он близок, но его не уку-
сишь. 35. Город вручения нобелевской премии мира. 36. Им сантехник резьбу нарезает. 
38. Венчает ногу аквалангиста. 39. Возлюбленная Данте. 41. Так звали художника Пирос-
мани. 42. Фундаментальная наука инженера. 44. Родственник бекаса. 47. Композитор 
по имени Арно. 49. Река, что стремится к Волге. 50. Марк, руководивший Ленкомом. 53. 
Яблоня с мелкими плодами. 55. Титул восточного монарха. 56. Коралл без твердого ске-
лета. 60. Ацетилсалициловая кислота. 61. Монтсеррат, что блистала на оперной сцене. 
62. Край льдов и полярных сияний. 63. «Должность» Балды при попе. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Метательное оружие индейцев. 2. Холм - пустынный «стран-
ник». 3. Английский твердый сыр. 4. Измена по-французски. 5. «На вкус и … товарищей 
нет». 6. Детсадовский лжец. 7. То ли поклон, то ли приседание. 8. Профи по рытью ка-
нав. 9. Ликер со вкусом миндаля. 14. Ручная обезьянка Аладдина. 20. Человек, встаю-
щий рано. 21. Уличная торговля. 23. Эластичная нить в чулках. 24. Румынская размен-
ная монета. 27. Линия из штрихов. 28. Защитник прав детей. 30. Передача имущества 
без платы. 32. Игра не по правилам. 34. Шпажист, фехтующий с быком. 37. Толчется 
в ступе. 40. У лихача она всегда с ветерком. 42. Фильм с Х. Фордом и Д. Ормонд. 43. 
Мера съеденной с другом соли. 45. Легендарный князь, родоначальник поляков. 46. 
Подвиг Гагарина. 47. Металл внутри петарды. 48. Вуаль, что защищает от гнуса. 50. 
Ежемесячное жалованье. 51. Деятельный член коллектива. 52. Жрица бога вина из ми-
фологии. 54. Имя певицы Лорак. 57. Первобытный запрет. 58. Цифра-«пустышка». 59. 
Враг термитов из тропиков. 

ТЕЛЕФОНЫ 
РЕКЛАМНОГО

ОТДЕЛА:
8 (499)

975-22-50,
975-21-60,
975-20-74

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Агностик. 7. Федоров. 10. Локатор. 
11. Епископ. 12. Надя. 13. Невский. 15. Очи. 16. Чад. 17. 
Лемешев. 18. Ялла. 19. Алиготе. 22. Табунщик. 25. Кум. 
26. Наводка. 29. Падеж. 31. Ткани. 33. Одетта. 35. Евро. 
36. Ягода. 38. Пенн. 39. Осьминог. 41. Глеб. 42. Затейник. 
44. Металлург. 47. Медикамент. 49. Ага. 50. Номинал. 53. 
Мужчина. 55. Остолоп. 56. Обводка. 60. Малевич. 61. Ко-
горта. 62. Астарта. 63. Наездник.  ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Апо-
логет. 2. Нарния. 3. Тысяча. 4. Клондайк. 5. Яков. 6. Уток. 
7. Фрейлейн. 8. Овсиенко. 9. Выпивоха. 14. Сиг. 20. Иска-
жение. 21. Осмотр. 23. Бабель. 24. Щепа. 27. Влияние. 28. 
Дарование. 30. Джаггер. 32. Коп. 34. Триатлон. 37. Абак. 
40. Соте. 42. Задруга. 43. Ток. 45. Том. 46. Гараж. 47. Маг-
ги. 48. Таможенник. 50. Недоимка. 51. Игротека. 52. Лам-
почка. 54. Чао. 57. Вага. 58. Дерн. 59. Алан.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №21 (1377)

Ребенку подарили игрушечный набор 
доктора.

У кота началась новая жизнь с труд-
ноизлечимыми болезнями.

Получил СМС-сообщение, что я вы-
играл 500 тысяч рублей. 

Переслал его банку в счет погашения 
кредита.

О
тв

ет
ы

 н
а 

ск
ан

во
рд

 №
21

(1
37

7)

Спешим поделиться с вами данными последних исследова-
ний аудитории печатных изданий. Несмотря на спад в эконо-
мике, газеты и журналы по-прежнему востребованы. В услови-
ях ограничительных мер предприниматели активно и успешно 
используют информационное пространство для адаптации 
своего бизнеса к сложившейся ситуации. Издания нашего Из-
дательского дома продолжают распространяться по подписке, 
продаются в супермаркетах, на почте, в газетных киосках!

В мае мы предлагаем воспользоваться 
льготными условиями для размещения 

рекламных материалов вашей компании 
в наших изданиях со скидкой 85%. 

Пишите нам на почту julia_mn@list.ru, larisa@mirnov.ru, 
dyd-inna@mail.ru, elena@mirnov.ru, a_zhukov@mirnov.ru, 

и мы обязательно с вами свяжемся в удобное для вас время.

Дорогие друзья! 
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